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EDITORIALE

DEL PRESIDENTE

C
arissimi amici cacciatori,
Prima di fare il punto sulle 
problematiche che ci atten-
dono nel prossimo futuro 

inerenti alla passione che ci accomu-
na, permettetemi di augurarvi (anche 
se un po’ in ritardo) un 2023 ricco di 
soddisfazioni sia nella salute che in 
campo lavorativo e non ultimo nella 
passione venatoria.
Entrando in merito alla stagione 
passata è stato un anno ricco di av-
venimenti, quello principale è stato 
l’avvicendamento alla presidenza del 
comprensorio alpino di Morbegno e re-
lativo rinnovo del comitato di gestione, 
atto dovuto e richiesto dalla provincia 
anche se accettato a malincuore dal 
presidente uscente. Ritengo comun-
que doveroso un ringraziamento a 
Marchesini per il grande lavoro svolto e 
la passione che ha sempre dimostrato 
negli anni della sua presidenza. 
Gli impegni che ci attendono sono 
gravosi, in primis quello della stesu-
ra e approvazione del nuovo piano 

faunistico, problema che si trascina 
da anni ma che resta imprescindibile 
per il proseguo dell’attività venatoria 
nella nostra provincia.
Il mio impegno e quello del comi-
tato sarà quello di portare il nostro 
contributo di idee e proposte atte a 
tutelare tutte le tipologie di caccia, 
la conservazione del territorio e la 
tutela del nostro patrimonio faunistico. 
Dobbiamo fare in modo che il ruolo del 
cacciatore e il rispetto per la caccia 
e la natura divengano gli attori prin-
cipali del nuovo piano faunistico, non 
privilegiando i detrattori e denigratori 
della nostra attività, capaci solo con 
articoli sui giornali e proposte, senza 
alcun senso, di cercare di penalizzarci 
e screditarci agli occhi dell’opinione 
pubblica. I cacciatori devono essere 
riportati al ruolo principale che a lo-
ro compete, e va riconosciuto il loro 
impegno, le tante giornate dedicate 
al ripristino ambientale, ai censimenti 
e alla cura del territorio, facendo in 
modo che con attività tangibili, non 
solo con le chiacchiere, tutte le spe-
cie di selvaggina presenti sul nostro 
territorio godano di ottima salute e 
siano in costante crescita.

DAL SEGRETARIO

A partire dal 2022 sono 
stato chiamato dal Pre-
sidente Sutti a svolgere 
l‘incarico di segretario del 

comprensorio Alpino di Morbegno. 
In prima istanza avevo rifiutato, ma 
dopo averci pensato a mente fredda 
ho accettato questa nuova sfida. 
Personalmente cerco di affrontare 
tutti i nuovi progetti e le nuove sfide 
che mi si presentano con il migliore 
spirito possibile.
La caccia, che è entrata a far parte 
della mia vita a partire dal 2010, 

ogni anno mi appassiona sempre di 
più e spero di poterla coltivare anco-
ra per diversi anni; il cervo ormai è 
diventato quasi totalmente la specie 
dominante sulle nostre montagne e 
di conseguenza dovremo negli anni 
futuri porre particolare attenzione al 
capriolo, al camoscio e a tutta la tipica 
alpina, le quali stanno affrontando un 
momento particolarmente delicato in 
quanto la montagna negli ultimi anni 
risulta maggiormente vissuta sia nel 
periodo estivo che in quello invernale.
Noi cacciatori risultiamo essere i “cu-
stodi” della montagna e delle specie 
che vi abitano in quanto siamo i primi 
a recepire ogni singola modifica del 
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loro habitat. In futuro dovremmo porre 
particolare attenzione alle specie alloc-
tone (cinghiale) e a quelle specie che 
si stanno nuovamente affermando sulle 
nostre montagne (lupo, orso e lince).
A proposito della caccia agli ungulati, 
negli ultimi anni sono stati investiti 
parecchi fondi per la creazione di 
un punto di controllo comune e una 
cella frigorifera. L’opera eseguita è 
costata parecchio, ma Il servizio, a mio 
avviso, risulta essere apprezzato da 
tutti di cacciatori. Un ringraziamento 
particolare a tutte quelle persone che 
hanno creduto fortemente in questo 
progetto.
In conclusione ringrazio il presidente 
Sutti Marco per la fiducia in me riposta 
per lo svolgimento del ruolo di segre-
tario e nell’augurandovi un buon 2023 
ricco di soddisfazione ma soprattutto 
di belle giornate passate tra le nostre 
amate montagne in compagnia degli 
amici più cari.
Il segretario

Il Segretario del Comprensorio 
Alpino di Caccia di Morbegno 

Simone Vaninetti

Un’analisi sull’andamento della cac-
cia nell’anno passato è doveroso lo 
facciano i coordinatori dei vari settori, 
che ringrazio per l’ottimo lavoro che 
stanno svolgendo, però da un’analisi 
sommaria mi sento di dire che abbia-
mo raggiunto un’ottima percentuale su 
tutte le specie cacciabili. Dobbiamo 
però tenere presente per il futuro la 
sostenibilità dei prelievi, soprattut-
to per gli ungulati, essendo il piano 
dei prelievi cresciuto notevolmente in 
questi ultimi anni. Anche per il nostro 
principale progetto che riguarda la 
realizzazione di un poligono di tiro 
ci stiamo attivando per riuscire a re-
alizzarlo, pur sapendo che non sarà 
né facile né realizzabile nel breve pe-
riodo, visti tutti gli eventuali permessi 
e adempimenti che un tale progetto 
richiede.
Potrei dilungarmi oltre, ma preferisco 
siano i fatti a parlare per me.
Nel salutarvi nuovamente, vi auguro 
un 2023 radioso ricco di soddisfazioni 
a voi e a tutti i vostri cari.

Il Presidente del Comprensorio 
Alpino di Caccia di Morbegno, 

Sutti Marco

Vaninetti Simone,  Vaninetti Simone,  
Gambetta Daniele,  Gambetta Daniele,  
Quaini Marco,  Quaini Marco,  
Vanini PlinioVanini Plinio

Sutti MarcoSutti Marco
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VERBALI 
DEL 
COMITATO

Foto: Vattolo Luca

VERBALE N° 1

21 marzo 2022
In data 21 marzo 2022 alle ore 20.30, a 
seguito di regolare convocazione, fatta 
dal rappresentante della Provincia di 
Sondrio signor Nicolini Angelo, si sono 
riuniti i nuovi componenti del Comitato 
di Gestione del C.A. di Morbegno, 
presso la sede del Comitato in Via 
Bruno Castagna n.19 a Morbegno.

RAPPRESENTANTI P. A.

Sig. Acquistapace Danilo X
Sig. Bertolini Ugo X
Sig. Della Nave Ivan X
Sig. Fancoli Gianluca X
Sig. Gambetta Daniele X
Sig. Marchesini Enrico X
Sig. Mazzolini Daniele X
Sig. Nicolini Angelo X
Sig. Ottelli Luigi X
Sig. Sutti Marco X
Sig. Tonelli Franco X
Sig. Vedovelli Franco X

È in oltre presente la signora Molta 
Manuela in qualità di verbalizzante.
Alle ore 20,30, prima di iniziate la se-
duta il signor Nicolini precede al con-
trollo dei Green Pass di tutti i presenti.
Il signor Nicolini procede con l’appello 
e la presentazione dei nuovi compo-
nenti del Comitato di Gestione.
Terminato l’appello il signor Nicolini 
chiede chi vuole candidarsi come 
Presidente del C.A. di Morbegno.
Si candidano i signori: Marchesini 
Enrico (presidente uscente) e Sutti 
Marco.
Il signor Nicolini lascia la parola ai 
candidati.

Sutti Marco: si presenta come sin-
daco di Bema e rappresentante della 
Comunità Montana di Morbegno.
Dice che la passione che mette nelle 
cose che fa di certo la faranno por-
tare a termine anche questa sfida da 
Presidente.
Dichiara che è indispensabile tutelare 
tutte le cacce.
Bisogna porsi agli occhi dell’opinione 
pubblica in modo migliore.
Bisogna fare più giornate lavorative 
e meglio organizzate, per dimostrare 
con i fatti quello che fanno i cacciatori.
Bisogna coinvolgere di più le associa-
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Marchesini spiega che il P.F.V.P. è 
stato bloccato e che c’è una lettera 
di un avvocato 

È stata istituita una cabina di regia 
dalla Provincia 
La cabina di regia ha lavorato nove 
mesi per presentare un documento 
avallato da un parere legale che di 
fatto ha fermato l’approvazione del 
piano faunistico e tutt’ora si è in attesa 
del piano faunistico regionale perché 
il procedimento fatto della provincia 
è risultato errato.

Sulle Linee guida per galliformi alpini 
Marchesini afferma che tutt’ora sono 
ferme in Regione insieme a tutto lo 
studio di valutazione. Teniamo presen-
te che la scorsa stagione i cacciatori 
di tipica alpina sono andati a caccia 
solo perché il martedì precedente 
l’apertura siamo andati in Regione e 
abbiamo ottenuto l’approvazione dei 
piani di prelievo per poter consentire 
l’apertura la domenica. In primis per 
tutti è stata evitata chiusura della cac-
cia alla coturnice.
Entro fine marzo vanno trasmesse a 
Regione Lombardia tutte le valutazioni 
di incidenza riguardanti i galliformi 
alpini a cui stiamo lavorando.
Marchesini dice che le giornate lavo-
rative le ha istituite lui, è consapevole 
che ci vorrebbe più controllo ma conta 
sull’onestà del cacciatore, perché il 
presidente non può controllare tutte 
le giornate lavorative.
Marchesini illustra la sua costante 
presenza in ufficio e la cura a disin-
fettare tutti gli spazi durante tutta la 
pandemia e spiega che ha ancora 
tante cose da fare, tipo: le altane e 

l’acquisto di un furgone per il trasporto 
di lepri e fagiani.

Sutti chiarisce che vorrebbe organiz-
zare giornate lavorative più grandi, 
come la sistemazione di baite o creare 
progetti di settore.

Interviene il signor Bertolini Ugo (il 
suo discorso è allegato come parte 
integrante del presente verbale AL-
LEGATO N.1) il quale ribadisce che 
Marchesini ha avuto sempre:
•  una buona condivisione con tutti i 

membri di comitato di ogni argo-
mento,

•  tanta empatia con tutti i cacciatori 
ai quali a volte è difficile spiegare 
leggi e regolamenti,

•  una buona gestione finanziaria e di 
tutta la sede,

•  ha trovato la collaborazione di un 
tecnico faunistico molto capace.

Acquistapace Danilo sostiene che il 
tecnico faunistico abbia sbagliato la 
programmazione dei prelievi di tipica 
alpina e che il comitato non doveva 
accettare un numero di prelievi così 
alto. Sostiene in oltre che i recuperi 
ambientali andrebbero organizzati da 
una società esterna.

Tonelli Franco ricorda che per legge 
il cacciatore ha diritto ad uno sconto 
sulla licenza in cambio di un intervento 
sul territorio.

Alle ore 21.25 Nicolini Angelo chiude 
la discussione e da inizio alla votazio-
ne del Presidente del Comprensorio 
Alpino di Caccia di Morbegno.

Il voto è fatto su schede stampate con 
il nome dei due candidati, bisogna fare 
una crocetta sul nome scelto come 
presidente.
Il voto è segreto.
All’apertura delle schede risulta:
1 scheda bianca
3 schede per Marchesini Enrico
8 schede per Sutti Marco
Risulta eletto presidente del Compren-
sorio Alpino di Caccia di Morbegno il 
signor Sutti Marco.

La riunione termina alle ore 21.45

Morbegno, 21 marzo 2022

Verbalizzante
Molta Manuela

Il rappresentante  
della Provincia di Sondrio

Nicolini Angelo

zioni cinofile, per un maggiore dialogo 
anche con loro, perché in comitato il 
CAI a volte non viene considerato.
Anche i censimenti andrebbero fatti 
meglio per avere un piano di prelievo 
più veritiero.
Sutti afferma che il P.F.V. è fermo da 
troppo tempo e va trovata una solu-
zione e si impegnerà a portare la sua 
voce anche a livello provinciale.

Marchesini: nel 2012 il sindaco di 
Cosio ha dato ai cacciatori questa 
sede che è stata trasformata con la 
collaborazione volontaria di alcuni 
cacciatori.
Questa sede ci è invidiata da molte 
associazioni anche di altre regioni.
Abbiamo costruito un punto di control-
lo unico per tutti i cacciatori (ungulati, 
tipica e lepre).
Abbiamo costruito il deposito degli 
attrezzi e ora è tutto in ordine e si-
stemato. 
Da gennaio 2022 l’ufficio è aperto 2 
ore in più alla settimana per garantire 
una maggiore disponibilità verso tutti 
coloro che hanno bisogno di qualcosa.
Marchesini sostiene di essersi sempre 
confrontato con tutte le associazioni 
presenti in Comitato.

Acquistapace puntualizza di non es-
sere un ambientalista ma di rappre-
sentare il CAI e di non essere mai stati 
considerati in comitato e che qualsiasi 
cosa chiedevano loro è sempre stata 
negata.

Marchesini sostiene che tutti sono 
sempre stati considerati.

Il signor Nicolini chiede a Marchesini 
di finire il suo discorso e che poi dopo 
potranno intervenire gli altri.

Sede del Comprensorio Alpino di Caccia di Morbegno - Via Bruno Castagna, 19
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VERBALE N° 2

31 marzo 2022
In data 31 marzo 2022 alle ore 20.30, 
a seguito di regolare convocazione, si 
sono riuniti i componenti del Comitato 
di Gestione del C.A. di Morbegno, 
presso la sede del Comitato in Via 
Bruno Castagna n.19 a Morbegno.

RAPPRESENTANTI P. A.

Sig. Acquistapace Danilo X
Sig. Bertolini Ugo X
Sig. Della Nave Ivan X
Sig. Fancoli Gianluca X
Sig. Gambetta Daniele X
Sig. Marchesini Enrico X
Sig. Mazzolini Daniele X
Sig. Nicolini Angelo X
Sig. Ottelli Luigi X
Sig. Sutti Marco X
Sig. Tonelli Franco 20.40
Sig. Vedovelli Franco X

Sono in oltre presenti:
sig. Rizzi Antonio coordinatore sett. 1;
sig. Molta Cristian coordinatore sett. 3
sig. Tarca Lino coordinatore sett. 4
sig. Ruffoni Giovanni coordinatore 
dei segugisti.

Alle ore 20,30, dopo aver effettuato 
l’appello, il Presidente Sutti procede 
all’illustrazione del primo punto.

Punto 1 
NOMINA DEI VARI ORGANI DEL 
COMITATO:
viene nominato il vicepresidente signor 
il Gambetta Daniele e come segretario 
il signor Vaninetti Simone.
Marchesini sostiene che il segretario 
deve essere votato dai membri di 
comitato con voto segreto.
Di conseguenza si procede con voto 
segreto. Dopo che tutti hanno espres-
so il loro voto il Presidente procede 
allo scrutinio.
Con 8 voti favorevoli e 4 bianche viene 
eletto segretario del C.A. di Morbegno 
il signor Vaninetti Simone.
Anche per l’elezione del Revisore dei 
Conti si passa a votazione segreta.
Viene eletto revisore dei conti il dott. 
Martinalli Simone con 11 voti favorevoli 
ed un astenuto.
Il dott. Martinalli Simone rientra in sala 
e ringrazia.
Per l’elezione del Tecnico Faunistico il 

Punto 3 
APPROVAZIONE VERBALE DEL 
21 MARZO 2022:
Il Presidente legge il verbale, si passa 
poi alla votazione: 12 favorevoli.

Punto 4 
PRESA VISIONE DEL BILANCIO 
CONSUNTIVO 2021:
Il sig. Vedovelli chiede che tutta la 
documentazione venga inviata mezzo 
posta elettronica prima della riunione 
per prenderne visione con tutta calma.
Il dott. Martinalli espone il bilancio 
consuntivo 2021: c’è un disavanzo di 
bilancio di 26093,69 € al 31 dicembre 
2021. I residui passivi sono di 5700,00 
€ che verranno pagati nel 2022.
Il dott. Martinalli afferma che lo Statuto 
del nostro C.A. prevede che se per 

Presidente Sutti afferma che intende 
continuare ad avvalersi della colla-
borazione del dott. Carlini Eugenio 
in quanto persona fidata e capace.
Si passa alla votazione: 11 favorevoli 
ed 1 astenuto.

Punto 2 
APPROVAZIONE VERBALE DEL 
22 DICEMBRE 2021:
Il Presidente legge il verbale del 22 
dicembre 2021 e successivamente si 
passa alla votazione. Il signor Ottelli 
sostiene che era assente ma giusti-
ficato. Il presidente Sutti precisa che 
si faranno verifiche.
I quattro membri del nuovo comitato, 
che erano presenti anche alla riunione 
del 21 dicembre 2021 votano favore-
voli al verbale sopra citato.

Foto: Susi VettovalliFoto: Susi Vettovalli
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due anni consecutivi si ha un avanzo di 
esercizio, questo dovrà essere usato 
per ridurre le quote delle licenze o in 
alternativa accantonato per investi-
menti futuri.
Tonelli afferma che a causa del Co-
vid19 nel 2021 sono state fatte molte 
meno giornate di recupero ambientale 
e di conseguenza il disavanzo risulta 
essere maggiore.
Vengono distribuite le copie del bilan-
cio consuntivo 2021 a tutti i presenti.
Il Presidente Sutti espone il bilancio 
consuntivo parlando del TFR dell’im-
piegata che viene versato ogni anno.
Il Presidente Sutti lascia la parola ai 
presenti e chiede se ci sono richieste 
di delucidazioni.
Il Comitato prende atto del bilan-
cio consuntivo che verrà approvato 

dall’assemblea generale il 02 aprile 
2022.

Punto 5 
PRESA VISIONE DEL BILANCIO 
PREVENTIVO 2022:
Il Presidente del C.A. precisa che sul 
bilancio preventivo sono state mante-
nute le stesse voci del bilancio con-
suntivo, aumentati dall’aggiornamento 
dei prezzi.
Il signor Ottelli sostiene che non si 
possono fare variazioni sul bilancio 
preventivo senza avere il parere fa-
vorevole dell’Assemblea.
Il signor Fancoli afferma che bisogna 
avere un po’ di cassa per le eventuali 
emergenze che potrebbero verificarsi.
Il revisore Martinalli espone il bilancio 
preventivo 2022.
Si procede alla discussione del bilan-
cio preventivo 2022.
Il Presidente Sutti afferma che i due 
richiami per galliformi non sono più 
riparabili e chiede ai presenti se sono 
d’accordo di acquistarne altri due.
Vengono aggiunti 1752,00 € all’acqui-
sto di attrezzature.
I signori Gambetta e Tonelli chiedono 
che il costo dei richiami devono es-
sere inseriti in una voce di capitolo 
dedicata.

Punto 6 
PROGRAMMAZIONE DELLE 
GIORNATE DI RECUPERO 
AMBIENTALE:
Il presidente Sutti espone le giornate 
e sostiene che gli interventi sono ben 
distribuiti in settori e in specialità.
Il signor Bertolini Ugo sostiene che 
nelle giornate di recupero ambien-
tale bisogna avere una rotazione di 
almeno 3 anni, come da regolamento 
approvato.
Il signor Tonelli dice che farà una ve-
rifica sull’esecuzione delle giornate 
lavorative degli ultimi anni.
Il signor Nicolini chiede che le giornate 
lavorative vengano eseguite anche 
al sabato.
Il Presidente Marco Sutti prende atto 
del pensiero del signor Nicolini e si 
riserva di fare degli approfondimenti 
in merito.
Il signor Tonelli sostiene che devono 
essere eseguite 30 giornate per la 
pulizia dell’area verde a noi affidata 
dalla Comunità Montana di Morbegno.
Il signor Nicolini sostiene che bisogna 
acquisire da ogni cacciatore il tipo di 
lavoro che ognuno svolge, in modo da 

ottenere il massimo risultato nel caso 
di eventuali interventi di miglioramento 
specifici.
Il signor Bertolini Ugo afferma che le 
giornate per la pulizia dell’area verde 
della CM debbano essere eseguite in 
primis dalle persone anziane e che 
chiedere la professione di ogni cac-
ciatore potrebbe violare la privacy.
Il revisore dei conti afferma che la 
professione non è un dato sensibile, 
ma si riserva di verificare.
Nel calendario dei recuperi ambientali 
si accavallano troppe giornate in data 
08 maggio, si chiede di verificare e 
spostare almeno un recupero am-
bientale.
In merito all’attrezzatura del CA di 
Morbegno il signor Tonelli sostiene 
che i mezzi sono di tutti. E successi-
vamente si chiede di nominarlo come 
manutentore dei mezzi per un importo 
annuale di 600,00 € per l’anno 2022.
Il Presidente Sutti chiede di votare 
Tonelli come manutentore dei mezzi 
per un importo annuale di 600,00 € 
per l’anno 2022
VOTAZIONE: 10 favorevoli e 2 astenuti

Punto 7 
PROGRAMMAZIONE DEI 
CENSIMENTI:
Il Presidente Sutti espone le date per 
i censimenti primaverili ed estivi degli 
ungulati.
Viene comunicato che il 15 maggio 
si eseguiranno i censimenti alla lepre 
bianca; Della Nave afferma che i cen-
simenti delle pernici bianche verranno 
effettuati il 29.05.2022 e 06.06.2022

Punto 8 
VARIE ED EVENTUALI:
Il Presidente Sutti chiede che per fi-
ne mese debbano essere nominati i 
nuovi coordinatori ed i nuovi consigli 
di settore e di ogni specialità.
La candidatura del coordinatore de-
ve essere appoggiata da 10 firme e 
consegnata in segreteria almeno 2 
giorni prima della riunione.
Il Presidente del C.A. deciderà le date 
delle varie riunioni per i rinnovi delle 
cariche di consigliere e di coordinatore.
Il Presidente Sutti chiede se ci sono 
domande e non essendoci altre richie-
ste alle ore 22,10 la riunione termina.

Morbegno, 31 marzo 2022

 Il Segretario Il Presidente
 del C.A. del C.A.
 Vaninetti Simone Sutti Marco
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ASSEMBLEA 
GENERALE  
DEI 
CACCIATORI
02 aprile 2022
In data 02 aprile 2022 alle ore 14:15 
in seconda convocazione si apre l’As-
semblea Generale dei soci 2022.
Sono presenti i signori componenti dei 
Comitato: Bertolini Ugo, Della Nave 
Ivan, Gambetta Daniele, Marchesini 
Enrico, Mazzolini Daniele, Nicolini 
Angelo, Ottelli Luigi, Tonelli Franco 
e il presidente del C.A. Sutti Marco.
È presente il revisore del conto Simone 
dott. Martinalli
È presente il segretario Vaninetti Si-
mone.
Il segretario procede a fare l’appel-
lo dei presenti: sono presenti n.79 
cacciatori.
Prende la parola al nuovo Presidente 
Marco Sutti che fa una breve presen-
tazione e presenta anche i membri 
del comitato.
Dopo che il sig. Marco Sutti ha termi-
nato il suo discorso si passa al punto 2 
all’ordine del giorno e lascia la parola 

al revisore dei conti (Martinalli Simone) 
il quale procede all’esposizione del 
Bilancio Consuntivo 2021.
Una volta Terminata la spiegazione 
del bilancio consuntivo 2021 si lascia 
la parola ai presenti.
Non essendoci nessuna richiesta di 
delucidazioni il segretario procede alla 
votazione del bilancio consuntivo 2021 
e l’assemblea approva all’unanimità 
il punto 2.

Successivamente si passa al 
punto 3
Come sopra il revisore dei conti pro-
cede alla spiegazione del bilancio 
preventivo 2022.
Riguardo ai fondi stanziati per la ma-
nutenzione del sito internet e lasciati 
a residuo, il sig. Marchesini Enrico 
sostiene di aver richiesto più volte un 
incontro con tecnici addetti dell’attuale 
sito internet del Comprensorio, ma 
questi non si sono mai presentati e si 
valuterà se pagare o meno le presta-
zioni che dovevano svolgere.
Una volta esposto il bilancio preventivo 
si lascia la parola ai presenti.

Carlo Ambrosetti chiede che il contri-
buto alle associazioni cinofile venga 
aumentato. Marco Sutti sostiene che 
i contributi sono già stati aumentati 
ma si riserva, bilancio permettendo 

di aumentare in futuro le somme a 
disposizione.
Prende la parola il sig. Marchesini En-
rico. Chiede di spalmare e distribuire 
meglio le entrate destinando qualcosa 
in più a lepri e fagiani, visto la continua 
crescita dei prezzi; di acquistare un 
mezzo del comitato adibito al lancio 
di lepri e fagiani; finire l’anello per 
appendere i capi abbattuti nella cella 
e di rinnovare il sito internet.
Successivamente solleva dubbi su 
come si sono svolte le elezioni del pre-
sidente del comitato sostenendo che 
se le elezioni del presidente fossero 
state fatte dai cacciatori sarebbero 
andate diversamente. 
Afferma che presidente, vice presi-
dente e segretario fanno parte della 
associazione libera caccia.
Marchesini avverte il comitato di svol-
gere il proprio lavoro in maniera lim-
pida e che lui vigilerà.
Marco Sutti replica a Marchesini affer-
mando che le votazioni per l’elezione 
del Presidente si sono svolte secondo 
legge e che poteva benissimo realiz-
zare le opere chieste sopra quando 
era in carica.

Tavani Romano chiede di eseguire la 
pavimentazione esterna alla cella in 
battuto di cemento.



DOCUMENTI BALA&BALIN | GENNAIO 2023 | 9

Rossi Luciano chiede di fare un po-
ligono di tiro.

Marchesini Enrico dichiara che voterà 
contrario al bilancio preventivo per le 
sue opinioni sopra esposte.
Il segretario procede alla votazione 
del bilancio preventivo 2022.

Tutti favorevoli tranne Marchesini En-
rico, Marchesini Ferdinando, Menghi 
Emanuele e Pontiggia Domenico in 
quanto non sono d’accordo.
ASTENUTI: Tonelli Benito, Bertolini 
Ugo e Otelli Luigi.

Si passa infine al punto 4.
Tonelli Benito chiede che i cacciato-
ri anziani siano sollevati dallo svol-
gimento delle giornate di recupero 
ambientale;
Pontiggia Domenico chiede che una 
giornata dai cacciatori sia svolta gra-
tuitamente.
Luzzi Antonello chiede un punto di 
raccolta per lo smaltimento di pelle 
e ossa e MARCHESINI sostiene che 
c’è già
Redaelli Gianmaria chiede di accan-
tonare una cifra per realizzare un poli-

gono di tiro e PONTIGGIA DOMENICO 
sostiene che farà da sponsor.
Luzzi Aldo chiede che la stagione 
venatoria alla lepre venga aperta a 
settembre.
Alle ore 15:20 l’assemblea si chiude.

Morbegno, 02 aprile 2022

 Il Segretario Il Presidente
 del C.A. del C.A.
 Vaninetti Simone Sutti Marco
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BILANCIO CONSUNTIVO 2021
ENTRATE

Disponibilità  
al 31/12/2020

banca popolare di Sondrio al 31.12.2021 33.782,46
posta conto corrente al 31.12.2021 3.141,14
cassa Comitato al 31.12.2021 190,40

totali 37.114,00

Quote cacciatori - 
stagione venatoria  
2021

appostamento fisso 11 X 52 572,00
migratoria 23 X 52 1.196,00
ripopolabile 40 X 206 8.240,00
tipica alpina 75 X 260 19.500,00
lepre 59 X 260 15.340,00
ungulati 286 X 260 74.360,00
cacciatori che non hanno ritirato la licenza 20 X 52 + 100 X 1 1.140,00
quote aggiuntive per ritardato pagamento e maggiori versamenti 707,20
quota aggiuntiva ripopolabile (fagiano) 128 X 25 3.200,00
compensazione quote cacciatori con giornate lavorative (in detrazione) 351 X 40 -14.040,00

totali 110.215,20

Altre entrate
pubblicità giornale Bala&Balin e calendario 1.600,00
contributo Provincia per danni selvaggina 2020 10.887,27

totali 12.487,27
TOTALE DISPONIBILITA’ 2021 159.816,47

USCITE 

Residui passivi  
al 31/12/2020  
pagati nel 2021

TFRL Molta 761,51
contributi INPS gettoni di presenza 122,14
contributi e ritenute impiegata 689,97
Riserva accantonata anno 2020 (assegno) 4.500,00
Riserva da accantonare anno 2021 5.000,00

totali 11.073,62

Capitolo 1:  
Compensi e rimborsi

stipendi e contributi impiegata + TFR impiegata 15.625,59
rimborso vari anno 2021 (200 + 237,20) 437,20
compenso revisori del conto anno 2021 1.903,20
tenuta paga consulente 1.141,92
Gettoni di presenza membri di comitato 166,00
imposte e tasse e contributi (comunali, statali, amministrative) 239,91

totali 19.513,82

Capitolo 2:  
Spese per 
ripopolamenti e 
inerenti

lancio fagiani 20.595,50
lanci per addestramento cani 1.218,00
lancio lepri 20.684,40
spese per trasporto e lancio fagiani 2.400,00

totali 44.897,90
Capitolo 3:  
Rimborsi agricoltori 
e attrezzature per 
interventi

quota Provincia danni provocati dalla selvaggina 2020 10.887,27
quota Comitato danni provocati dalla selvaggina 2020 1.049,72
acquisto attrezzature e spese per interventi sul territorio 3.215,83

totali 15.152,82

Capitolo 4:  
Spese di segreteria

stampa tipografica tesserini caccia 2021 858,88
telefoniche - postali - stampati - energia elettrica 3.539,82
spese di gestione sede (fino alla scadenza 6 anni per 500) 1.000,00
spese per assicurazione 2.449,72
spese di cancelleria e dotazione informatica per ufficio e gestione sede 5.048,17
oneri e commissioni bancarie e postali 410,66

totali 13.307,25

Capitolo 5: 
Pubblicazioni e 
manifestazioni

pubblicazione e spedizione giornale Bala&Balin e calendario 3.639,28
cantributo per prove cinofile 2.000,00
spese per mostra e giornata del cacciatore 1.249,07

totali 6.888,35

Capitolo 6:  
Spese controlli e 
analisi animali

visori termici 8.000,00
acquisto marche per segnatura capi abbattuti ungulati 1.535,98
spese per corso cacicatore esperto e tipica alpina 2.415,16
spese per tecnico faunistico 6.000,00
contributo a Carlini per consulenze 1.525,00
controllo tipica e lepre (dottor Angelini Walter) 2.295,00
cella e allestimento punto di controllo unico (tutto il materiale) 1.117,88

totali 22.889,02
TOTALE USCITE 2021 133.722,78
AVANZO DI ESERCIZIO AL 31/12/2021 26.093,69
TOTALE A PAREGGIO BILANCIO 2021 159.816,47

Presentato al Comitato in data 31 marzo 2022 Approvato dall’Assemblea Genarale in data 02 aprile 2022
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BILANCIO PREVENTIVO 2022
ENTRATE

Disponibilità al 
31/12/2021

banca popolare di Sondrio al 31.12.2021 21.635,17
posta conto corrente al 31.12.2021 4.421,72
cassa Comitato al 31.12.2021 36,80

totali 26.093,69

Residui passivi 2021

contributi INPS gettoni di presenza 214,69
TFR impiegata 825,15
contributi e ritenute impiegata 824,72
gestione sito internet dal 2016 al 2019 976,00
gestione sito internet dal 2020 - 2021 400,00
ULTIMI DUE LANCI DEI FAGIANI 2019 (non pagati per mancanza del DURC) 1.850,00
aggiornamento privacy 650,00

totali 5.740,56

Quote cacciatori 
stagione venatoria 2022

appostamento fisso 11 X 52 572,00
migratoria 23 X 52 1.196,00
ripopolabile 40 X 206 8.240,00
tipica alpina 75 X 260 19.500,00
lepre 59 X 260 15.340,00
ungulati 286 X 260 74.360,00
altri versamenti 1.500,00
quota aggiuntiva ripopolabile (fagiano) 128 X 25 3.200,00
compensazione quote cacciatori con giornate lavorative (in detrazione) 600 X 40 -24.000,00

totali 99.908,00

Altre entrate

rimborso dall’assicurazione per allarme saltato con un temporale 740,00
pubblicità giornale Bala&Balin e calendario 1.500,00
contributo Provincia per danni selvaggina 2021 11.000,00

totali 13.240,00
TOTALE DISPONIBILITA’ 2022 133.501,13

USCITE 

Capitolo 1:  
Compensi e rimborsi

stipendi e contributi impiegata + TFR impiegata 17.500,00
compenso revisore del conto anno 2022 1.950,00
tenuta paga consulente 1.500,00
rimborso gettoni di presenza anno 2022 200,00
rimborso spese varie presidente e segretario
imposte e tasse e contributi (comunali, statali, amministrative) 300,00
fondo di riserva per gestione sede e spese impreviste 5.000,00
elettricista per diversificazione impianto d’allarme 1.899,00
programmazione nuovo sito internet 3.000,00

totali 31.349,00

Capitolo 2:  
Spese per 
ripopolamenti  
e inerenti

ripopolamento fagiani 21.000,00
ripopolamento lepri 21.000,00
lancio selvaggina zone addestramento cani 1.200,00
spese per trasporto e lancio fagiani e lepri 2022 2.400,00

totali 45.600,00
Capitolo 3: Rimborsi 
agricoltori e 
attrezzature per 
interventi

quota Comitato danni provocati dalla selvaggina 2021 11.000,00
quota Provincia danni provocati dalla selvaggina 2021 1.100,00
acquisto attrezzature e spese per interventi sul territorio 6.752,13

totali 18.852,13

Capitolo 4:  
Spese  
di segreteria

stampa tipografica tesserini caccia 2022 1.000,00
telefoniche - postali - stampati - energia elettrica 8.000,00
spese per assicurazione 2.500,00
spese di cancelleria e dotazione informatica per ufficio 6.000,00
oneri e commissioni bancarie e postali 500,00

totali 18.000,00

Capitolo 5:  
Pubblicazioni  
e manifestazioni

pubblicazione giornale Bala&Balin e calendario 3.700,00
contributo per associazioni cinofile 2.000,00
spesa per mostra e giornata del cacciatore 2.000,00

totali 7.700,00

Capitolo 6:  
Spese controlli  
e analisi animali

acquisto marche per segnatura capi abbattuti ungulati 2.000,00
controllo tipica alpina e lepre anno 2022 2.500,00
spese per tecnico faunistico 6.000,00
materiale per punto di controllo unico 1.500,00

totali 12.000,00
TOTALE USCITE PREVISTE 2022 A PAREGGIO 133.501,13
TOTALE ENTRATE PREVISTE 2022 A PAREGGIO 133.501,13
AVANZO ESERCIZIO 2022 0,00

Presentato al Comitato in data 31 marzo 2022 Approvato dall’Assemblea Genarale in data 02 aprile 2022
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VERBALE N° 3

05 maggio 2022
In data 05 maggio 2022 alle ore 20.30, 
a seguito di regolare convocazione, si 
sono riuniti i componenti del Comitato 
di Gestione del C.A. di Morbegno, 
presso la sede del Comitato in Via 
Bruno Castagna n.19 a Morbegno.

RAPPRESENTANTI P. A.
Sig. Acquistapace Danilo X
Sig. Bertolini Ugo X
Sig. Della Nave Ivan X
Sig. Fancoli Gianluca Gius.
Sig. Gambetta Daniele X
Sig. Marchesini Enrico X
Sig. Mazzolini Daniele X
Sig. Nicolini Angelo X
Sig. Ottelli Luigi X
Sig. Sutti Marco X
Sig. Tonelli Franco Gius.
Sig. Vedovelli Franco X

Sono in oltre presenti:
sig. Rizzi Antonio coordinatore sett. 1;
sig. Molta Cristian coordinatore sett. 3
sig. Tarca Lino coordinatore sett. 4
sig. Ruffoni Giovanni coordinatore 
dei segugisti.

È presente il dottor Eugenio Carlini, 
tecnico faunistico del C.A. di Mor-
begno

Alle ore 20,30, dopo aver effettuato 
l’appello, il Presidente Sutti procede 
all’illustrazione del primo punto.

Punto 1 
APPROVAZIONE VERBALE DEL 
31 MARZO 2022:
I signori Bertolini e Acquistapace chie-
dono di modificare il punto n.6 all’or-
dine del giorno del 31 marzo 2022.
Marchesini sostiene che le giornate 
di pulizia dell’orto botanico sono 30 
e non 35.
Il Presidente Sutti dice che controllerà.
Al punto n.4 di questo verbale c’è un 
errore di battitura TFRL.
Si passa alla votazione del verbale del 
31 marzo 2022, favorevoli all’unanimità

Punto 2 
NUOVI COORDINATORI E 
CONSIGLIERI:
Ogni membro di comitato ha allegato 
le liste dei nuovi consiglieri e coordina-
tori. Per quanto riguarda il settore n.3 
Val Masino degli ungulatisti il coordi-
natore Molta Christian chiede di poter 
portare il numero di consiglieri da 5 
a 7 come previsto del regolamento 
provinciale.
Bertolini Ugo chiede di modificare 
il regolamento interno dell’elezione 
dei consigli di settore e di portare il 
numero dei consiglieri fino a 7: TUTTI 
FAVOREVOLI.

Punto 3 
VALUTAZIONE DOMANDE 
STAGIONE VENATORIA 2022:
RIPOPOLABILE: Nicolini Angelo 
chiede se per essere ammessi alla 
specialità i cacciatori non debbano 
aver avuto sospensioni della licen-
za. Il Presidente procede alla lettura 
delle richieste, le quali vengono tutte 
accettate.

APPOSTAMENTO FISSO: 2 DOMAN-
DE ACCETTATE.

TIPICA ALPINA: Il Presidente legge e 
richieste: 5 accettate 3 non accettate.
Bertolini chiede se i due anni di resi-
denza debbano essere all’apertura 
della caccia.

LEPRE: 4 domande di residente, TUTTI 
AMMESSI.

UNGULATI SETTORE N. 1 GEROLA 
LESINA: Il Presidente procede alla 
lettura delle richieste: 
Lo Preiato e Moraschini (non residenti), 
NON ACCETTATI.
Nonini non ha ancora 2 anni di resi-
denza NON ACCETTATO. 
Bavo e Tonelli: ACCETTATI.
Di seguito si procede alla discussio-
ne delle domande dei signori Mottini 
Silvano e Asparini Diego. Gambetta 
Daniele afferma che devono avere il 
porto d’armi in corso di validità.
Bertolini sostiene che hanno il diritto 

Foto: Fiorenzo MazzoniFoto: Fiorenzo Mazzoni
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di andare a caccia qualora abbiano il 
posto d’armi in corso di validità. 
Bertolini Ugo afferma che le domande 
vanno tenute in sospeso finché non 
presentino tutta la documentazione 
richiesta.

UNGULATI SETTORE N. 2 TARTANO 
ALBAREDO Il Presidente procede 
alla lettura delle richieste; ci sono 4 
domande: Montani, Luzzi, Daziani, 
Zanoli: TUTTI AMMESSI.

UNGULATI SETTORE N. 3 VAL MASI-
NO Il Presidente procede alla lettura 
delle richieste; ci sono 3 domande: 
Scetti e De Giovanetti: AMMESSI. 
Montemagni NON AMMESSO.

UNGULATI SETTORE N. 4 COSTIERA 
DEI CECH Il Presidente procede alla 
lettura delle richieste: 1 domanda: 
Conforti AMMESSO.

MIGRATORIA Il Presidente procede 
alla lettura delle richieste: ai cacciatori 
che hanno chiesto la migratoria è stata 
concessa la RIPOPOLABILE.

Punto 4 
VALUTAZIONE DELLA PROVA 
DI LAVORO CANI DA TRACCIA A 
SCERMENDONE:
Il Comitato approva lo svolgimento 
della gara in località Alpe Granda 
per le date del 18 e 19 giugno 2022.

Punto 5 
RICHIESTA DI UN CONTRIBUTO 
DI EURO 1000 PER IL CORSO DI 
RECUPERO UNGULATI
Il Presidente Sutti Marco chiede che 
la richiesta di contributo venga accet-
tata in quanto il corso rappresenta un 
aggiornamento dei conduttori.
Il presidente propone di erogare un 
contributo a favore dell’associazione 
500€; favorevoli 9, astenuto Acqui-
stapace.

Punto 6 
PROGRAMMAZIONE DELLA 
MOSTRA DEI TROFEI:
Il Presidente Sutti espone le sue consi-
derazioni in merito alla mostra e chiede 
che vengano coinvolti due ungulatisti 
per ogni settore al fine di aiutare ad 
allestire la mostra.
Bertolini chiede che vengano coinvolte 
anche le altre specializzazioni.

Punto 7 
VARIE ED EVENTUALI:
Il Presidente Sutti ha convocato il 
dottor Carlini (tecnico faunistico del 
C.A.) il quale espone l’iter per l’ap-
provazione del P.F.V. esprimendo le 
sue considerazioni.
Carlini afferma che l’approvazione del 
piano faunistico venatorio ha un iter 
molto complicato iniziato nel 2013 e 

non ancora concluso.
Marchesini afferma che il C.A. di Mor-
begno ha trasmesso a suo tempo 
debito tutte le considerazioni in merito 
al P.F.
Il Presidente sostiene che il com-
prensorio alpino di Morbegno è ben 
disposto a continuare a dare il proprio 
contributo alla Provincia qualora ne 
farà richiesta.
Infine il Presidente comunica che ha 
incaricato il dottor Carlini di redigere 
una lettera indirizzata alla Provincia 
in merito al piano faunistico.
Conclusa la discussione in merito al 
P.F.V. in signor Nicolini passa a discu-
tere del sito web del C.A.; chiede di 
creare un gruppo di lavoro, coinvol-
gendo eventualmente anche le scuole 
e associazioni venatorie.
Bertolini afferma che il sito dovrà ade-
guarsi alla normativa della “ammini-
strazione trasparente” coinvolgendo 
il revisore dei conti ed altre persone 
per valutarne il contenuto. 
Nicolini afferma che farà un passaggio 
con il revisore dei conti.

Alle ore 22.55 la riunione termina.

Morbegno, 05 maggio 2022

 Il Segretario Il Presidente
 del C.A. del C.A.
 Vaninetti Simone Sutti Marco

Foto: Giuseppe MottaFoto: Giuseppe Motta
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VERBALE N° 4

06 giugno 2022
In data 06 giugno 2022 alle ore 20.30, 
a seguito di regolare convocazione, si 
sono riuniti i componenti del Comitato 
di Gestione del C.A. di Morbegno, 
presso la sede del Comitato in Via 
Bruno Castagna n.19 a Morbegno.

RAPPRESENTANTI P. A.
Sig. Acquistapace Danilo X
Sig. Bertolini Ugo X
Sig. Della Nave Ivan Gius
Sig. Fancoli Gianluca X
Sig. Gambetta Daniele X
Sig. Marchesini Enrico X
Sig. Mazzolini Daniele Gius
Sig. Nicolini Angelo X
Sig. Ottelli Luigi X
Sig. Sutti Marco X
Sig. Tonelli Franco X
Sig. Vedovelli Franco X

Sono in oltre presenti:
sig. Rizzi Antonio coordinatore sett. 1;
sig. Codazzi Nicola coordinatore sett. 2;
sig. Molta Cristian coordinatore sett. 3
sig. Tarca Lino coordinatore sett. 4
sig. Ferraro Dario coordinatore per 
i fagiani.

È presente il signor Vaninetti Simone, 
segretario del C.A. di Morbegno
È presente il dottor Eugenio Carlini, 
tecnico faunistico del C.A. di Mor-
begno

Alle ore 20,30, dopo aver effettuato 
l’appello, il Presidente Sutti procede 
all’illustrazione del primo punto.

Punto 1 
APPROVAZIONE VERBALE DEL 
05 MAGGIO 2022:
Prima di procedere all’approvazione 
del verbale il sig. Tonelli Franco chiede 
delucidazioni in merito al contributo 
erogato alle varie associazioni, affer-
mando che devono essere sostenute 
le associazioni che svolgono prove 
ENCI.
Bertolini afferma che le varie asso-
ciazioni fanno richiesta di contributo 
anche agli altri Comprensori Alpini di 
Caccia e chiede che venga fatto un 
approfondimento in merito. 
Si passa alla votazione del verbale 
del 05 maggio 2022, favorevoli all’u-
nanimità dei presenti nel comitato del 
5 maggio

Punto 2 
APPROVAZIONI PIANI DI 
PRELIEVO CERVO E CAPRIOLO:
Il tecnico faunistico del C.A. dottor 
Eugenio Carlini illustra a video la pro-
posta del piano di prelievo del capriolo 
e del cervo di tutti 4 i settori degli 
ungulati del C.A. di Morbegno, redatta 
a seguito dei censimenti primaverili di 
quelle specie.
Dopo l’illustrazione si passa a votazio-
ne: TUTTI FAVOREVOLI sia al piano 
di prelievo del cervo che al piano di 
prelievo del capriolo.

Punto 3 
RIMBORSO DANNI 
ALL’AGRICOLTURA DELLA 
STAGIONE 2021: 
Il comitato decide di chiedere i verbali 
delle perizie dei danni; in seguito si 
valuterà se approvare o meno l’ag-
giunta del contributo del 10% da parte 
del Comitato. 

Punto 4 
MODIFICA DEL REGOLAMENTO 
DEGLI UNGULATI DEL SETTORE 
N.2 TARTANO ALBAREDO
Il Presidente procede alla lettura delle 
modifiche al regolamento del settore 
2; Bertolini chiede che questo venga 
approvato in via sperimentale per un 
anno e che successivamente, dopo il 
termine della stagione venatoria, ven-
gano apportate eventuali modifiche a 
discrezione del Comitato. 
Il sig. Tonelli chiede al Coordinatore 
del settore 2 (Codazzi) i risultati della 
votazione alla modifica del regolamen-
to da parte dei cacciatori del settore 2; 
Codazzi sostiene che erano presenti 
presenti 30 cacciatori e che 19 hanno 
votato favorevolmente alla modifica 
del regolamento;
Marchesini comunica che si asterrà 
dalla votazione e chiede che i piani 

di abbattimento in futuro vengano 
approvati dal Comitato.
Si passa alla votazione della modifica 
del regolamento degli ungulati del 
settore n.2 Tartano Albaredo votato 
dai cacciatori.
FOVOREVOLI 7
ASTENUTI 2: Ottelli e Marchesini 

Punto 5 
VALUTAZIONE DI ALCUNI LAVORI 
DA FARE PRESSO LA NOSTRA 
SEDE:
Il Presidente Sutti Marco illustra una 
modifica da fare all’interno della cella 
degli ungulati per migliorarne la fun-
zionalità durante la stagione venatoria; 
Verrà inoltre sistemato la zona dell’an-
ticella attraverso l’esecuzione di un 
battuto di cls per migliorare l’aspetto 
legato alla pulizia.
Votazione dei lavori da fare presso 
la nostra sede: TUTTI FAVOREVOLI.

Punto 6 
VARIE ED EVENTUALI:
Il signor Nicolini esige di avere un reso-
conto dei recuperi degli ungulati feriti 
della stagione passata e chiede che 
venga fatta una richiesta in Provincia.
Marchesini chiede di rimodulare il 
sito internet del C.A. e di recuperare 
le relazioni redatte dal Tecnico Fauni-
stico in merito agli abbattimenti della 
stagione venatoria passata.
Infine interviene il coordinatore del 
Settore 1 (Rizzi) affermando che è sua 
intenzione portare avanti la modifica 
di apertura e chiusura della caccia 
al cervo (aprire il 10/10 e chiuderla 
il 31/12)

Alle ore 23.00 la riunione termina.

Morbegno, 06 giugno 2022

 Il Segretario Il Presidente
 del C.A. del C.A.
 Vaninetti Simone Sutti Marco

Carmen Camero e Giacomo MoltaCarmen Camero e Giacomo Molta



DOCUMENTI BALA&BALIN | GENNAIO 2023 | 15

VERBALE N° 5

13 luglio 2022
In data 13 luglio 2022 alle ore 20.30, 
a seguito di regolare convocazione, si 
sono riuniti i componenti del Comitato 
di Gestione del C.A. di Morbegno, 
presso la sede del Comitato in Via 
Bruno Castagna n.19 a Morbegno.

RAPPRESENTANTI P. A.
Sig. Acquistapace Danilo Gius.
Sig. Bertolini Ugo X
Sig. Della Nave Ivan X
Sig. Fancoli Gianluca X
Sig. Gambetta Daniele Gius.
Sig. Marchesini Enrico X
Sig. Mazzolini Daniele X
Sig. Nicolini Angelo Gius.
Sig. Ottelli Luigi Gius.
Sig. Sutti Marco X
Sig. Tonelli Franco X
Sig. Vedovelli Franco X

Sono in oltre presenti:
sig. Rizzi Antonio coordinatore sett. 1;
sig. Molta Cristian coordinatore sett. 3
sig. Ruffoni Giovanni coordinatore per 
i segugisti.

È presente il signor Vaninetti Simone, 
segretario del C.A. di Morbegno
È presente il dottor Eugenio Carlini, 
tecnico faunistico del C.A. di Mor-
begno

Alle ore 20,30, dopo aver effettuato 
l’appello, il Presidente Sutti procede 
all’illustrazione del primo punto.

Punto 1 
APPROVAZIONE  
VERBALE DEL  
06 GIUGNO 2022:
Si passa alla votazione del verbale 
del 06 giugno 2022, favorevoli all’u-
nanimità dei presenti.

Punto 2 
APPROVAZIONI  
PIANI DI PRELIEVO  
CAMOSCIO:
Il tecnico faunistico del C.A. dottor 
Eugenio Carlini illustra a video la 
proposta del piano di prelievo del 
camoscio di tutti 3 i settori degli un-
gulati interessati a questa cacia del 
C.A. di Morbegno, redatta a seguito 
dei censimenti estivi di quella specie.
Dopo l’illustrazione si passa a vota-
zione: TUTTI FAVOREVOLI al piano 
di prelievo del camoscio

Punto 3 
PRESA VISIONE DELLA 
RELAZIONE SU CERVO E 
CAPRIOLO MANDATA A ISPRA: 
La provincia, a seguito di una sua 
revisione ha trasmetto a ISPRA una 
relazione relativa ai piani di prelievo 
del cervo e del capriolo, il Comitato 
prende atto della relazione mandata 
a Ispra dalla Provincia.

Punto 4 
PRESA VISIONE DEL NUOVO 
CALENDARIO VENATORIO
Il Comitato prende atto del nuovo Ca-
lendario Venatorio Provinciale.

Punto 5 
DISCUSSIONE ED 
APPROVAZIONE DEL LANCIO DEI 
FAGIANI DELLA STAGIONE 2022
Il Presidente Sutti spiega che il costo 
dei fagiani cadauno è aumentato 
rispetto al 2021, anche a causa 
dell’applicazione dell’IVA al 22% 
(l’anno scorso a causa del Covid 
era al 10%).
Illustra il piano lancia fagiani per la 
stagione venatoria 2022 approvato 
dalla commissione competente
Il signor Bertolini chiede come verrà 
eseguito il lancio dei fagiani e il Presi-
dente spiega che sarà effettuato come 
gli altri anni dalla Centralina.
Si passa a votazione: il comitato ap-
prova il piano del lancio dei fagiani 
per la stagione 2022.

Punto 6 
RIMBORSO DANNI 
ALL’AGRICOLTURA ANNO 2021
Secondo la Provincia i danni rimborsati 
sono congrui. Dopo ampia discussio-
ne il comitato decide di rimborsare del 
10% i danni per le specie cacciabili.
Il signor Bertolini chiede di avere un 
incontro con il perito della Provincia e 
per il prossimo anno si chiede di fare 
un incontro con la Provincia prima che 
vengano liquidati i danni.

Punto 7 
DISCUSSIONE SUL NUOVO SITO 
INTERNET
Questo punto viene rimandato alla 
prossima riunione di Comitato perché 
è assente il signor Nicolini che si è 
interessato del nostro sito internet.

Punto 8 
CORSI PER CACCIATORI
Si prende visione dei vari corsi che ci 
sono per i cacciatori.
Si decide che per il corso di aggiorna-
mento di tipica alpina che organizza 
il nostro C.A. il corto verrà suddiviso 
tra il numero dei partecipanti. 
Si passa a votazione: il comitato ap-
prova all’unanimità.

Alle ore 22.00 la riunione termina.

Morbegno, 13 luglio 2022

 Il Segretario Il Presidente
 del C.A. del C.A.
 Vaninetti Simone Sutti Marco

Da sinistra: Giuliano Mottarella, Abbondio Svanella, Paolo Sandrini,  Da sinistra: Giuliano Mottarella, Abbondio Svanella, Paolo Sandrini,  
Walter Cornaggia e Maurizio MicheliWalter Cornaggia e Maurizio Micheli
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VERBALE N° 6

08 settembre 
2022
In data 08 settembre 2022 alle ore 
20.30, a seguito di regolare convo-
cazione, si sono riuniti i componenti 
del Comitato di Gestione del C.A. di 
Morbegno, presso la sede del Co-
mitato in Via Bruno Castagna n.19 a 
Morbegno.

RAPPRESENTANTI P. A.
Sig. Acquistapace Danilo X
Sig. Bertolini Ugo X
Sig. Della Nave Ivan X
Sig. Fancoli Gianluca X
Sig. Gambetta Daniele X
Sig. Marchesini Enrico X
Sig. Mazzolini Daniele X
Sig. Nicolini Angelo X
Sig. Ottelli Luigi X
Sig. Sutti Marco X
Sig. Tonelli Franco X
Sig. Vedovelli Franco Gius.

Sono in oltre presenti:
sig. Molta Cristian coordinatore sett. 3
sig. Ruffoni Giovanni coordinatore per 
i segugisti.

È presente il signor Vaninetti Simone, 
segretario del C.A. di Morbegno
È presente il dottor Eugenio Carlini, 
tecnico faunistico del C.A. di Mor-
begno

Alle ore 20,30, dopo aver effettuato 
l’appello, il Presidente Sutti procede 
all’illustrazione del primo punto.

Punto 1 
APPROVAZIONE VERBALE DEL 
13 LUGLIO 2022:
Non essendoci nessuna richiesta di 
modifica al verbale si passa alla vota-
zione del verbale del 13 luglio 2022, 
favorevoli all’unanimità dei presenti 
nella seduta del 13.07.2022.

Punto 2 
APPROVAZIONI PIANI DI 
PRELIEVO TIPICA ALPINA E 
LEPRE STAGIONE 2022:
Il Presidente del C.A. Sutti Marco la-
scia la parola al tecnico faunistico del 
C.A. dottor Eugenio Carlini che illustra 
il piano di prelievo della tipica alpina 
e della lepre riguardante la stagione 
venatoria 2022.
Il comitato di gestione, dopo aver 

esaminato il piano di abbattimento 
della COTURNICE passa a votazione: 
tutti favorevoli tranne il signor Acqui-
stapace Danilo CONTRARIO.
Si passa alla votazione del piano di 
prelievo del gallo forcello: tutti favo-
revoli tranne il signor Acquistapace 
Danilo CONTRARIO.
Successivamente si passa alla vota-
zione del piano di prelievo della lepre 
bianca: tutti favorevoli tranne il signor 
Acquistapace Danilo CONTRARIO.
In seguito si procede alla votazione 
del piano della lepre comune: tutti 
favorevoli.
Infine, relativamente al piano di pre-
lievo della pernice bianca il comitato 
passa alla votazione: tutti favorevoli 
tranne il signor Acquistapace Danilo 
CONTRARIO.

Punto 3 
VARIE ED EVENTUALI:
il Presidente del C.A. e il coordina-
tore del settore n.3 Val Masino degli 
ungulati hanno avuto un incontro con 
la dottoressa Ferloni per cercare di 
risolvere il problema relativo al piano 
di abbattimento del cervo maschio, 
il quale annualmente viene sempre 
superato; durante l’incontro molto co-
struttivo la dott.sa Ferloni propone di 
chiudere la caccia al cervo maschio 
adulto nel settore n.3 Val Masino al 
raggiungimento del 80% dei prelie-
vi. Il restante 20% sarà assegnato in 
modo nominativo attraverso sorteggio 
secondo quanto definito dal consiglio 
di settore;
Marco Sutti lascia la parola a Christian 
Molta che chiarisce quanto discusso 
con la dottoressa Ferloni.
Il restante 20% sarà assegnato nomi-
nalmente a chi ha abbattuto un “classe 
zero” nella stagione precedente.
Dalla provincia è giunta anche la ri-
chiesta di chiusura anticipata della 
caccia al camoscio nel settore degli 
ungulati n.1 Gerola Lesina nella stes-
sa data in cui chiude nel settore n.2 
Tartano Albaredo.
Per quest’anno, visto che la richiesta 
non è vincolante, le due date rimar-
ranno separate: settore n.1 Gerola 
Lesina 28 novembre, mentre settore 
n.2 Tartano Albaredo 19 novembre.
Il Presidente Marco Sutti esprime le 
sue considerazioni riguardo alla rela-
zione ricevuta dall’istituto ISPRA sui 
piani di abbattimento degli ungulati. A 
seguito di quanto ricevuto da ISPRA 

il Presidente e i Coordinatori hanno 
avuto un incontro con la Provincia 
nel quale si è comunque cercato di 
raggiungere un buon compromesso in 
merito ai piani di abbattimento 2022.
Successivamente si passa alla richie-
sta dei cacciatori di ripopolabile che 
chiedono di poter lanciare qualche 
ulteriore fagiano.
Dopo ampia discussione di passa 
alla votazione: tutti CONTRARI tranne 
il signor Acquistapace Danilo ASTE-
NUTO.
Alle ore 22.10 il signor Acquistapace 
Danilo abbandona la seduta.
Si lascia la parola al signor Nicolini 
Angelo per quanto riguarda il sito 
internet del Comitato.
Dopo ampia discussione si decide 
di richiedere un preventivo specifico 
alla ditta specializzata.
In conclusione si chiede che le schede 
degli abbattimenti di tipica alpina e di 
lepre vengano portate alla fine di ogni 
controllo in segreteria.

Alle ore 22.40 la riunione termina.

Morbegno, 08 settembre 2022

 Il Segretario Il Presidente
 del C.A. del C.A.
 Vaninetti Simone Sutti Marco

Stefano TavaniStefano Tavani
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BOZZA VERBALE N° 7

20 dicembre 
2022
In data 20 dicembre 2022 alle ore 
20.30, a seguito di regolare convo-
cazione, si sono riuniti i componenti 
del Comitato di Gestione del C.A. di 
Morbegno, presso la sede del Co-
mitato in Via Bruno Castagna n.19 a 
Morbegno.

RAPPRESENTANTI P. A.
Sig. Acquistapace Danilo X
Sig. Bertolini Ugo X
Sig. Della Nave Ivan X
Sig. Fancoli Gianluca X
Sig. Gambetta Daniele Gius.
Sig. Marchesini Enrico X
Sig. Mazzolini Daniele Gius.
Sig. Nicolini Angelo Gius.
Sig. Ottelli Luigi X
Sig. Sutti Marco X
Sig. Tonelli Franco Gius.
Sig. Vedovelli Franco X

È in oltre presente il sig. Ruffoni Gio-
vanni coordinatore per i segugisti.
È presente il sig. Vaninetti Simone, 
segretario del C.A. di Morbegno
È presente il dott. Martinalli Simone, re-
visore del conto del C.A. di Morbegno

Alle ore 20,30, dopo aver effettuato 
l’appello, il Presidente Sutti procede 
all’illustrazione del primo punto.

Punto 1 
APPROVAZIONE VERBALE DEL 
08 SETTEMBRE 2022:
Non essendoci nessuna richiesta di 
modifica, si passa alla votazione del 
verbale del 08 settembre 2022, tutti 
favorevoli tranne il signor Vedovelli 
che si astiene.

Punto 2 
DATE DELLE MOSTRA DEI 
TROFEI E DELLA DODICESIMA 
EDIZIONE DELLA GIORNATA DEL 
CACCIATORE:
Dopo ampia discussione si stabilisce 
che la data in cui si svolgerà l’Assem-
blea Generale dei cacciatori sarà 1° 
aprile 2023 e la mostra dei trofei nel 
week-end del 20 e 21 maggio 2023.
Il presidente Sutti Marco propone che il 
pranzo per la festa dei cacciatori venga 
organizzata una polentata conviviale 
con l’aiuto di Proloco e/o di Alpini. Tutti 
sono favorevoli a questa proposta.

Punto 3 
PROGETTAZIONE BALA&BALIN 
E CALENDARIO 2023 CON 
SOGGETTO IL CERVO:
Per la progettazione del giornale e del 
calendario del nostro Comprensorio 
il sig. Marchesini si propone come 
supervisore e visto che il protagoni-
sta del calendario 2023 sarà il cervo 
propone di chiedere aiuto a fotografi 
professionisti per il recupero delle foto 
necessarie.

Punto 4 
COMUNICAZIONE DEL 
PRESIDENTE SUGLI 
ABBATTIMENTI DELLA 
STAGIONE VENATORIA 2022:
Il presidente del C.A. Sutti Marco si 
ritiene soddisfatto degli abbattimenti 
che ci sono stati quest’anno nel no-
stro comprensorio. Marchesini so-
stiene che il capriolo dovrà essere 
salvaguardato maggiormente nella 
stagione 2023.
Il presidente Sutti sostiene che i nu-
meri relativi ai piani di abbattimento 
del capriolo possono ritenersi pru-
denziali e afferma che nel 2022 sono 
stati investiti 16 caprioli nella strada 
Morbegno – Bema – Albaredo.
La caccia alla lepre non è andata 
benissimo nella stagione venatoria 
2022; sono state prese 70 lepri su 110. 
Dopo ampia discussione, si sente il 
coordinatore dei segugi, il quale so-
stiene che pur essendo eseguito un 
prelievo appena sufficiente, si ritiene 
soddisfatto.
Per la caccia alla tipica alpina si dà la 
parola al coordinatore il quale espone 

le proprie considerazioni e afferma 
di ritenersi soddisfatto del risultato 
ottenuto nel 2022

Punto 5 
RICHIESTA DI AUTORIZZAZIONE 
DELLA PROVA DI LAVORO 
CANI DA SEGUITA SU LEPRE 
LOCALITÀ: POIRA DI CIVO, 
POIRA DI MELLO, BEMA E ALPE 
TAGLIATA PERIODO APRILE 
2023:
Si passa alla richiesta di autorizza-
zione della prova di lavoro cani da 
seguita che ci sarà ad aprile 2023. 
Si passa a votazione: TUTTI FAVO-
REVOLI.

Punto 6 
VARIE ED EVENTUALI:
Il presidente Marco Sutti, visto la bozza 
del consuntivo 2022 chiede di ac-
cantonare la somma di € 10.000 da 
destinarsi a progetti futuri.
Lascia la parola passa al Revisore dei 
Conti che espone la bozza del bilancio 
consuntivo 2022 comunicando che 
c’è un disavanzo di € 29.000 circa e 
che il bilancio consuntivo 2022 verrà 
definito nel mese di gennaio a seguito 
del pagamento di tutte le spese.
In conclusione il Presidente Marco 
Sutti augura a tutto il Comitato un buon 
Natale e felice Anno nuovo.

Alle ore 21.30 la riunione termina.
Morbegno, 20 dicembre 2022

 Il Segretario Il Presidente
 del C.A. del C.A.
 Vaninetti Simone Sutti Marco

Gabriele Molta, Claudio Bradanini, Marcello Molta, Davide Molta Romano Molta Gabriele Molta, Claudio Bradanini, Marcello Molta, Davide Molta Romano Molta 
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CACCIATORI 
UNGULATI

Bradanini Claudio,  
De Bianchi Andrea,  
Poli Alessandro,  
 Poli Matteo

Stefania Bulanti  
e Mario Ravelli

Giuseppe Motta Lorenzo MottaLorenzo Motta



GIORNATE 
LAVORATIVE BALA&BALIN | GENNAIO 2023 | 19

Giornate lavorative stagione venatoria 2022
APPROVATO DAL COMITATO DI GESTIONE IN DATA 31 MARZO 2022

PROP. 
DA SETT. LOCALITÀ  

COMUNE CARTINA PART DATA RESPONSABILE E 
NUM. TEL. ORA RITROVO

1 LEP. SET.4
PRA SUCC

L  K - 16 30 27 marzo 2022
Frate Emanuele Sbarra tagliefuoco Poira di 

Mello ore 6,30MELLO 333 31 36 508

2 UNG. SET.2
GARZINO

P - 10 15 01 maggio 2022
Luzzi Antonello Rifugio Bema  

ore 6,00BEMA 333 444 05 08

3 TIP. SET.4
COLINO - PECCIO

L - 15 25 01 maggio 2022
Della Nave Ivan tagliafuoco partenza sentiero 

Peccio ore 6,30CIVO 333 24 88 212

4 UNG. SET.4
PRATI DI BIOGGIO

H - 16 20 08 maggio 2022
Bonini Lorenzo Prati di Bioggio 

ore 6,30TRAONA 339 30 40 469

5 LEP. SET.3
VERDEL 

T - 12 20 08 maggio 2022
Codazzi Marco Piazza di Buglio 

ore 6,00BUGLIO 377 98 48 333

6 LEP. SET.2
ALPE LAGO

R - 8 40 15 maggio 2022
Mazzoni Angelo Piazza Albaredo 

ore 6,30ALBAREDO 338 64 34 350

7 LEP. SET.1
ALPE TAGLIATA

I - 6 40 22 maggio 2022
Micheli Maurizio sbarra Alpe Tagliata  

ore 6,00COSIO 339 31 33 648

8 TIP. SET.3
SCERMENDONE

V - 11 30
29 maggio 2022           

RIMANDATA  
AL 31 LUGLIO

De Giovanetti Amato
342 140 35 37 Piazza di Buglio 

ore 7,00
VAL MASINO Redaelli Gianmaria

340 18 29 376

9 UNG. SET.1
ALPE TRONELLA

L - 16 40 05 giugno 2022
Della Bitta Tarcisio Pescegallo 

ore 6,00GEROLA 333 34 82 208

10 UNG. SET.3
CERESOLO

O - 13 40 05 giugno 2022
Cerasa Gabriele Centrale Cevo 

ore 6,30VALMASINO 340 74 10 894

11 TIP. SET.1
SENTIERISTICA

L - 16 8 17 luglio 2022
Gambetta Luca Pescegallo 

ore 6,00GEROLA 335 54 04 785

12 UNG. SET.3
CORTICELLE

P - 10 30 03 luglio 2022
Ciappini Tommaso Cimitero Cataeggio 

ore 6,30BUGLIO 344 172 55 18

13 TIP. SET.2
GAVEDONE

W - 10 20 10 luglio 2022
Marchesini Efrem Val Lunga ingresso sentiero 

Gavedone ore 6,00TARTANO 338 70 67 889
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COLINO PECCIO - 1° MAGGIO 2022

PrimaPrima DopoDopo

GARZINO - 1° MAGGIO 2022
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GAVEDONE - 10 LUGLIO 2022

ALPE TAGLIATA - 22 MAGGIO 2022

PrimaPrima DopoDopo

PrimaPrima

DopoDopo



22 | BALA&BALIN | GENNAIO 2023

CACCIA 
UNGULATI

Ennio Molta, Giancarlo Quinza, Giacomo MoltaEnnio Molta, Giancarlo Quinza, Giacomo Molta

CACCIA 
UNGULATI
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SETTORE 1 
GEROLA LESINA 

Complimenti ai nostri cacciatori 
e cacciatrici del settore numero 
uno Gerola Lesina che anche 

quest’anno hanno completato il piano 
di abbattimento con tanta soddisfa-
zione.

Un ringraziamento a chi partecipa 
agli sfalci e ai censimenti e un grande 
augurio che la prossima stagione sia 
ancora più emozionante.
Un consiglio a chi spara: se siete in-
certi di aver ferito l’animale chiamato 
il cane che è un servizio gratuito.
Un saluto al nostro presidente Marco 
Sutti e a tutti i cacciatori e cacciatrici.

Della Bitta Tarcisio 

Da ninisttra: un amico, Romano Tavani, Tarcisio Della Bitta Da ninisttra: un amico, Romano Tavani, Tarcisio Della Bitta 
Walter Biavaschi e Carlo Della BittaWalter Biavaschi e Carlo Della Bitta

Della Bitta TarcisioDella Bitta Tarcisio

Romano TavaniRomano Tavani

Romano ed Elisa TavaniRomano ed Elisa Tavani
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SETTORE 2 
TARTANO 
ALBAREDO 

Vorrei innanzitutto ringraziare, 
tutti i cacciatori per la fiducia 
riposta durante le elezioni di 

Coordinatore, ed il Presidente Sutti 
Marco per il lavoro svolto durante il 
precedente mandato.
La stagione 2022 come di consueto 
è iniziata con lo svolgimento dei 
censimenti primaverili (al cervo e 
capriolo) ed estivo (al camoscio), e 
lo svolgimento di riunioni per per-

fezionare il regolamento interno di 
settore. 
Analizzando i dati dei censimenti, si 
conferma una tendenza positiva di 
accrescimento delle popolazioni di 
ungulati in particolare per il cervo e 
il camoscio, e con il raggiungimen-
to di ottime percentuali nel 2021, 
abbiamo potuto incrementare le 
richieste del piano di abbattimento, 
nel dettaglio 8 caprioli, 95 cervi e 
62 camosci.
La stagione venatoria ha preso il via 
il 10 settembre ed è terminata il 10 
dicembre, con chiusura per il periodo 
del bramito per il cervo e chiusure 
anticipate per il capriolo e il camo-
scio, di seguito vengono riportate le 
percentuali del piano di abbattimento 
raggiunte:
Camoscio  90%
Cervo  83%
Capriolo  85%
Concludo con il ringraziare per la 
collaborazione tutti i componenti del 
Consiglio di Settore, i controllori e tutti 
i cacciatori.

 Codazzi Nicola

Marchesini FerdinandoMarchesini Ferdinando Foto: Ravelli MarioFoto: Ravelli Mario

Nicola e Sergio CodazziNicola e Sergio Codazzi
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SETTORE 3  
VALMASINO

Cari cacciatori e cacciatrici, an-
che questa stagione venatoria 
è giunta al termine.

Abbiamo ottenuto buoni risultati nei 
prelievi: sul cervo è stato prelevato 
l’83% dei capi rispetto al piano di 
abbattimento previsto, in linea con gli 
altri settori del Comprensorio; nel ca-
priolo ci siamo fermati al 69%, mentre 
il piano del camoscio si è chiuso con 
il 76% di prelievi.
Nella zona speciale della Colmen il 
piano si è arrestato al 64%.
Ora è già il momento di rimboccarsi 
le maniche per preparare al meglio la 
nuova stagione: tappe fondamentali 
saranno i censimenti per poter toccare 
con mano la consistenza delle popo-
lazioni di ungulati sul nostro territorio 
e programmare i prossimi piani di 
prelievo.
Come ogni anno voglio ringraziare 
tutti coloro che hanno contribuito alla 
buona riuscita della passata stagione, 
in particolare la segreteria del Com-
prensorio, i ragazzi del consiglio di 
settore ed i controllori.
Auguro a tutti voi e alle vostre famiglie, 
buone feste e waidmannsheil!

Christian Molta 
Coordinatore settore 3 Val Masino.

Foto: Molta ChristianFoto: Molta Christian

Da sinistra: Marino Molta, Ennio Molta, Giuseppe Motta, Francesco Motta, Renato Molta, Da sinistra: Marino Molta, Ennio Molta, Giuseppe Motta, Francesco Motta, Renato Molta, 
Giacomo Molta, Giancarlo Quinza, Massimo Motta e Christian MoltaGiacomo Molta, Giancarlo Quinza, Massimo Motta e Christian Molta

Christian Molta con il cane BrunoChristian Molta con il cane Bruno
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SETTORE 4  
COSTIERA DEI CEK

Arrivati a fine anno,con la conclu-
sione della stagione venatoria, 
è giunto il momento di tirare le 

somme:
anche quest’anno ci siamo avvicinati 
alla percentuale massima del piano di 
abbattimento e possiamo affermare
che è andata molto bene. Vorrei ringra-
ziare gli addetti al punto di controllo e 
i componenti del consiglio di 
settore per l’ottimo lavoro svolto
Auguro buon anno a tutti

Lino Tarca  
Il coordinatore

Alfio GottiAlfio Gotti

Foto: Vattolo ArmandoFoto: Vattolo Armando

Foto: Vattolo ArmandoFoto: Vattolo Armando

Sei un cacciatore?
Vuoi mangiare la tua selvaggina 
in una casa tipica di montagna 
per 8 persone?

Ti offro la mia baita e cucino per voi!
Tu porta la tua selvaggina  
e al resto penso io!

Se sei interessato o per chiarimenti, 
chiamami 328 11 23 175, sono FRANCO
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CANI  

DA TRACCIA

Con il termine della stagione venatoria siamo, come 
di consueto, a trarre delle conclusioni sull’operato 
a carico di tutte le specializzazioni: la tipica Alpina, 

a parer mio, la più nobile delle nostre cacce, lepre, un-
gulati, ecc. e da qualche anno entra nel memoriale una 
disciplina che gravita e convive direttamente con una di 
esse, il recupero.
Mai, ribadisco MAI, si erano raggiunti numeri tali in Valtellina 
ed avendo continui contatti anche con realtà Alpine più o 
meno vicine a noi, vi assicuro, che siamo tra i primi in Italia 
per richieste di interventi, ancora lontani vero dai numeri 
mitteleuropei, ma c’è margine di crescita e la direzione è 
quella giusta.
Sono 236 circa le richieste nell’anno 2022...236!! E vado 
per difetto, in quanto ci mancano alcuni dati sui cinghiali, 
vorrei ricordare che nella stagione 2013/14, non nel Pa-
leolitico quindi, si viaggiava sulle 40/50 richieste annue, 
in tutta la valle...
Ritengo pertanto un onore essere stato uno degli artefici 
di tutto questo, merito certamente non solo mio ma di un 
gruppo di volonterosi appassionati, che ha creduto nel 
progetto, Stazione di recupero, a discapito dei rematori 
d’aria, ma quello poco importa a tutti.
Grazie alle istituzioni, che dandoci fiducia hanno in primis 
ottenuto un vanto a livello nazionale ed in secondo luogo 
si è dimostrato che se le cose vengono programmate e 
gestite bene, cacciatori ed istituzioni possono e devono 

andare a braccetto, tema per nulla scontato.
Ma cosa significa “Prima di tutto la Scuola”?...
Se si sono raggiunti degli onori essi si contornano e si 
erigono su degli oneri, ben più importanti, la scuola, la 
base imprescindibile!!
Oggi che abbiamo un numero elevato di cani sul territorio 
dobbiamo far in modo che la quantità non si scontri con la 
qualità, la “scuola” allora, era e dovrà a maggior ragione 
essere essenza primaria.
Si, perché se pur vero che le chiamate sono state 236, lo 
è anche il fatto che i risultati positivi si aggirano al 43%, 
assolutamente troppo poco, dovremmo arrivare a superare 
il 50% almeno, l’obbiettivo è il 60%... ma allora perché 
siamo così bassi di media??
Il dressaggio di un cane è il fulcro base del risultato finale, 
non basta una prova banale ed una abilitazione presa 
per i capelli a far di noi dei maestri del recupero, arte 
difficilissima.
Servono impegno costante, prove di eccellenza, pazienza e 
tempo. Cercare di imparare prima di insegnare, occorrono 
anni per questo, solo allora, un binomio (cane conduttore) 
potrà scendere in campo per fare la differenza, anche per-
ché i risultati sui selvatici non mentono. Isolare e seguire 
un capo ferito tra molti è riservato solo ai cani di un certo 
livello, che abbiano subito un allenamento base ottimale.
Ecco quindi che uno scarso, frettoloso o lacunoso ad-
destramento si riflette in una percentuale di insuccessi 
altissimo. Rischia l’improvvisato conduttore o il neofita 
che fa da sé, d’avere tra le mani un segugio anziché uno 
specialista selettivo.
Mi piace citare un esempio del CA Morbegno e lo faccio 
volentieri, a sua insaputa, un conduttore, di nuova leva, 
al suo primo cane, tale Molta Christian.
Come lui sicuramente altri e non me ne vogliano, il mio 
è solo un esempio, ma in particolare mi è piaciuto il suo 
modo di approcciare questa disciplina, si è impegnato 
col suo ausiliare in un percorso direi quasi impeccabile, 
in punta di piedi, partendo con umiltà dalle basi dell’ad-
destramento artificiale, non senza difficoltà, per arrivare 
a risultati eccellenti, prima nelle prove specialistiche e 
poi sul campo, che appunto è lo specchio di ciò che si è 
costruito prima.
Ha saputo ed ha voluto ascoltare chi lo ha preceduto, 
non l’ho mai sentito sentenziare o professar legge, si è 
impegnato al massimo, ha aspettato e rispettato i tempi 
di maturazione suoi e del cane, ora raccoglie i frutti della 
sua “scuola”...sia da esempio alle nuove leve, quella è la 
strada giusta.
Grazie a tutti i colleghi per la collaborazione e disponibilità 
che date con questo onorevole servizio, e grazie alla polizia 
provinciale per la collaborazione costante.
Buon 2023 a tutti voi. 

Girolo Valerio

PRIMA DI TUTTO  
LA... “SCUOLA”
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PIANO DI PRELIEVO EFFETTUATO NELLA STAGIONE      VENATORIA 2022 - UNGULATI
CERVI CAPRIOLI CAMOSCI

classe
0

Mschio 
Giovane

Mschio 
Adulti

Femmina 
Giovane

Femmina 
Adulte TOTALI classe

0
Mschio 
Giovane

Mschio 
Adulti

Femmina 
Giovane

Femmina 
Adulte TOTALI Mschio 

Giovane

Mschio 
Sub 

adulto

Mschio  
Adulti

Femmina 
Giovane

Femmina 
Sub 

adulta

Femmina 
Adulte TOTALI 

SETTORE 1 GEROLA - LESINA

piano di abbattimento 30 12 22 14 22 100 4 1 4 2 3 14 6 4 7 6 4 7 34

abbattuti 24 8 20 7 24 83 3 0 3 1 3 10 5 2 8 9 2 4 30

differenze (non abbattuti) 6 4 2 7 -2 17 1 1 1 1 0 4 1 2 -1 -3 2 3 4

Percentuale abbatt. 80% 67% 91% 50% 109% 83% 75% 0% 75% 50% 100% 71% 83% 50% 114% 150% 50% 57% 88%

SETTORE 2 TARTANO-ALBAREDO

piano di abbattimento 27 10 20 13 25 95 2 1 2 1 2 8 11 6 14 11 6 14 62

abbattuti 24 10 17 8 20 79 2 0 1 0 3 6 10 4 14 10 5 13 56

differenze (non abbattuti) 3 0 3 5 5 16 0 1 1 1 -1 2 1 2 0 1 1 1 6

Percentuale abbatt. 89% 100% 85% 62% 80% 83% 100% 0% 50% 0% 150% 75% 91% 67% 100% 91% 83% 93% 90%

SETTORE 3 VAL MASINO

piano di abbattimento 34 13 24 17 28 116 3 2 3 2 3 13 8 2 6 8 3 7 34

abbattuti 25 13 24 6 28 96 2 0 3 0 4 9 5 2 11 1 1 6 26

differenze (non abbattuti) 9 0 0 11 0 20 1 2 0 2 -1 4 3 0 -5 7 2 1 8

Percentuale abbatt. 74% 100% 100% 35% 100% 83% 67% 0% 100% 0% 133% 69% 63% 100% 183% 13% 33% 86% 76%

SETTORE 4 COSTIERA DEI CEK

piano di abbattimento 25 12 17 12 19 85 1 1 1 1 1 5 n.c. n.c. n.c. n.c. n.c. n.c. n.c.

abbattuti 13 11 16 11 20 71 2 0 2 2 1 7 n.c. n.c. n.c. n.c. n.c. n.c. n.c.

differenze (non abbattuti) 12 1 1 1 -1 14 -1 1 -1 -1 0 -2 n.c. n.c. n.c. n.c. n.c. n.c. n.c.

Percentuale abbatt. 52% 92% 94% 92% 105% 84% 200% 0% 200% 200% 100% 140% n.c. n.c. n.c. n.c. n.c. n.c. n.c.

RIEPILOGO NEL C.A.

piano di abbattimento 116 47 83 56 94 396 10 5 10 6 9 40 25 12 27 25 13 28 130

abbattuti 86 42 77 32 92 329 9 0 9 3 11 32 20 8 33 20 8 23 112

Totale differenze 30 5 6 24 2 67 1 5 1 3 -2 8 5 4 -6 5 5 5 18

Percentuale abbatt. 74% 89% 93% 57% 98% 83% 90% 0% 90% 50% 122% 80% 80% 67% 122% 80% 62% 82% 86%

COLMEN DI DAZIO

piano di abbattimento 13 6 n.c. 7 19 45

abbattuti 4 2 n.c. 4 19 29

differenze (non abbattuti) 9 4 n.c. 3 0 16

Percentuale abbatt. 31% 33% n.c. 57% 100% 64%
n.c.= non cacciabile
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PIANO DI PRELIEVO EFFETTUATO NELLA STAGIONE      VENATORIA 2022 - UNGULATI
CERVI CAPRIOLI CAMOSCI

classe
0

Mschio 
Giovane

Mschio 
Adulti

Femmina 
Giovane

Femmina 
Adulte TOTALI classe

0
Mschio 
Giovane

Mschio 
Adulti

Femmina 
Giovane

Femmina 
Adulte TOTALI Mschio 

Giovane

Mschio 
Sub 

adulto

Mschio  
Adulti

Femmina 
Giovane

Femmina 
Sub 

adulta

Femmina 
Adulte TOTALI 

SETTORE 1 GEROLA - LESINA

piano di abbattimento 30 12 22 14 22 100 4 1 4 2 3 14 6 4 7 6 4 7 34

abbattuti 24 8 20 7 24 83 3 0 3 1 3 10 5 2 8 9 2 4 30

differenze (non abbattuti) 6 4 2 7 -2 17 1 1 1 1 0 4 1 2 -1 -3 2 3 4

Percentuale abbatt. 80% 67% 91% 50% 109% 83% 75% 0% 75% 50% 100% 71% 83% 50% 114% 150% 50% 57% 88%

SETTORE 2 TARTANO-ALBAREDO

piano di abbattimento 27 10 20 13 25 95 2 1 2 1 2 8 11 6 14 11 6 14 62

abbattuti 24 10 17 8 20 79 2 0 1 0 3 6 10 4 14 10 5 13 56

differenze (non abbattuti) 3 0 3 5 5 16 0 1 1 1 -1 2 1 2 0 1 1 1 6

Percentuale abbatt. 89% 100% 85% 62% 80% 83% 100% 0% 50% 0% 150% 75% 91% 67% 100% 91% 83% 93% 90%

SETTORE 3 VAL MASINO

piano di abbattimento 34 13 24 17 28 116 3 2 3 2 3 13 8 2 6 8 3 7 34

abbattuti 25 13 24 6 28 96 2 0 3 0 4 9 5 2 11 1 1 6 26

differenze (non abbattuti) 9 0 0 11 0 20 1 2 0 2 -1 4 3 0 -5 7 2 1 8

Percentuale abbatt. 74% 100% 100% 35% 100% 83% 67% 0% 100% 0% 133% 69% 63% 100% 183% 13% 33% 86% 76%

SETTORE 4 COSTIERA DEI CEK

piano di abbattimento 25 12 17 12 19 85 1 1 1 1 1 5 n.c. n.c. n.c. n.c. n.c. n.c. n.c.

abbattuti 13 11 16 11 20 71 2 0 2 2 1 7 n.c. n.c. n.c. n.c. n.c. n.c. n.c.

differenze (non abbattuti) 12 1 1 1 -1 14 -1 1 -1 -1 0 -2 n.c. n.c. n.c. n.c. n.c. n.c. n.c.

Percentuale abbatt. 52% 92% 94% 92% 105% 84% 200% 0% 200% 200% 100% 140% n.c. n.c. n.c. n.c. n.c. n.c. n.c.

RIEPILOGO NEL C.A.

piano di abbattimento 116 47 83 56 94 396 10 5 10 6 9 40 25 12 27 25 13 28 130

abbattuti 86 42 77 32 92 329 9 0 9 3 11 32 20 8 33 20 8 23 112

Totale differenze 30 5 6 24 2 67 1 5 1 3 -2 8 5 4 -6 5 5 5 18

Percentuale abbatt. 74% 89% 93% 57% 98% 83% 90% 0% 90% 50% 122% 80% 80% 67% 122% 80% 62% 82% 86%

COLMEN DI DAZIO

piano di abbattimento 13 6 n.c. 7 19 45

abbattuti 4 2 n.c. 4 19 29

differenze (non abbattuti) 9 4 n.c. 3 0 16

Percentuale abbatt. 31% 33% n.c. 57% 100% 64%
n.c.= non cacciabile
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Piano di abbattimento e andamento della caccia 
alla Tipica Alpina e Lepre stagione venatoria 2022

GALLO  
FORCELLO COTURNICE PERNICE 

BIANCA

LEPRE 
VARIABILE
specialità 

tipica 
alpina

TOTALE 
TIPICA 
ALPINA 
E LEPRE 

VARIABILE

LEPRE 
VARIABILE
specialità  

lepre 

LEPRE  
COMUNE

TOTALE 
LEPRE 

COMUNE 
E LEPRE 

VARIABILE

Versante RETICHE OROBIE RETICO OROBICO RETICO 
(assegnate) RETICO RETICO OROBICO

Piano di 
abbattimento 20 60 46 14 5 2 147 8 2 110 120

02/10/22 - 11 5 3 1  - 20  -  - 10 10
05/10/22 1 5 1  -  -  - 7  -  - 10 10
09/10/22  - 4 1  -  -  - 5  -  - 2 2
12/10/22 1 7  - 1  - 1 10  -  - 10 10
16/10/22 4 7 1  -  -  - 12 4  - 5 9
19/10/22 5 4  - 1  -  - 10  -  - 4 4
23/10/22  - 1 1  - 1  - 3 1  - 3 4
26/10/22 2  - 1  -  -  - 3  -  - 2 2
30/10/22 3 4 5 2 2  - 16  -  - 5 5
02/11/22 2 1  -  - chiusa  - 3  - chiusa 3 3
06/11/22 chiuso 2  - 1 chiusa 1 4  - chiusa 4 4
09/11/22 chiuso 2 1 1 chiusa chiusa 4  - chiusa 3 3
13/11/22 chiuso 4 4 1 chiusa chiusa 9  - chiusa 4 4
16/11/22 chiuso  - 2  - chiusa chiusa 2  - chiusa 3 3
20/11/22 chiuso 3 11 3 chiusa chiusa 17  - chiusa 2 2
ABBATTUTI 18 55 33 13 4 2 125 5 0 70 75
RESTANTI 2 5 13 1 1 0 22 3 2 40 45

Programma lancio fagiani 2022 
approvato dal comitato in data 13 luglio 2022

COMUNE LOCALITÀ

S S S M S M M M M S S

17
-s

et

24
-s

et

01
-o

tt

11
-o

tt

15
-o

tt

25
-o

tt

25
-o

tt

08
-n

ov

15
-n

ov

26
-n

ov

10
-d

ic

TOT.

BUGLIO PIANO DEL CIMITERO 10 10 10 10 10 10 10 10 70
CAMPI DI MAIS "GABEL" 10 10 5 5 5 5 5 10 10 10 10 80

ARDENNO OMAR - TORRENTE GAGGIO 10 10 10 10 10 10 10 10 10 10 10 100
CIVO PIANA DI RONCAGLIA 10 10 10 5 5 10 5 10 10 10 10 90
MELLO MELLO 10 10 10 10 10 10 10 10 10 10 10 100
TRAONA LANCHETTA 20 20 15 10 15 15 10 10 15 10 10 140
                  PALOTTA 10 10 10 10 15 15 10 10 10 10 10 110
CERCINO PRATI DI CERCINO 10 10 5 5 5 10 5 10 10 5 5 75
MANTELLO STRADA PER ROGOLO 10 10 10 10 10 10 10 10 10 5 5 90

SILOS 5 5 5 5 5 20
DUBINO DUBINO 10 10 10 10 10 40
FORCOLA  PIANI SIRTA E SELVETTA 10 10 10 10 10 10 10 10 5 75
TALAMONA BOSCHINA DEL TARTANO 10 10 5 5 5 5 5 10 10 10 10 80

ROGOLO A NORD F.S. A BONIFICA tra strada 
Rogolo, Mantello e boschi Lesina 10 10 10 10 10 10 10 10 10 80

DELEBIO DELEBIO 10 10 10 10 10 40
COSIO CONSOLIA 5 5 5 5 10 5 30
 TOTALI PER LANCIO FAGIANI 150 150 130 130 120 120 130 120 120 90 90 1220

Il lancio del 11 ottobre è annullato perché il fornitore deve fare i controlli a causa dell’aviaria i 130 fagiani che dovevano essere lancia 
l’11 ottobre verranno lanciati assieme a quelli del 25 ottobre
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SPECIALITÀ 
TIPICA 
ALPINA
CONSIDERAZIONI 
SULLA STAGIONE  
VENATORIA 2022

Un’altra stagione di caccia alla 
tipica alpina si è conclusa la-
sciando alle nostre spalle mesi 

di emozioni e passioni.
È stato un autunno caldo che ha fa-
vorito il prelievo di galli forcelli con un 
buon rapporto tra giovani ed adulti, 
bensì penalizzando la ricerca di co-
turnici, fenomeno che purtroppo si sta 
ripetendo da alcuni anni. 
Un grande ringraziamento va a tutti i 
cacciatori che si sono resi partecipi 
per effettuare i censimenti, in quanto 
senza il loro aiuto non sarebbe stato 
possibile programmare una stagione 
venatorio. A voi, appassionati di tipica 
alpina, ricordo che la caccia non la 
fanno i numeri, infatti la caccia non è 
quantità ma qualità, un capo iniziato 
e finito nel miglior modo vale più di 
altri mille.
Ci tengo a ricordare a tutti i cacciatori 
che sarà molto importante parteci-
pare alle riunioni durante l’anno per 
esprimere proprie idee e proposte, 
ed essere preparati al meglio in vista 
della prossima stagione venatoria, 
inoltre informiamo che il piano Nazio-
nale dei Galliformi alpini è in fase di 
approvazione e se questo dovesse 
essere approvato ci saranno nuove 
e pesanti novità riguardanti la caccia 
ed i censimenti. 
Auguri a tutti i cacciatori e alle loro 
famiglie un felice e buon anno nuovo.

Della Nave Ivan  
Il coordinatore

Foto: Ravelli MarioFoto: Ravelli Mario

Foto: Ivan Della NaveFoto: Ivan Della Nave

Foto: Ivan Della NaveFoto: Ivan Della Nave
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SPECIALITÀ 
LEPRE
CONSIDERAZIONI 
SULLA STAGIONE  
VENATORIA 2022

Stagione venatoria al di sotto delle 
aspettative in quanto a fronte 
di un piano di abbattimento di 

n.110 capi di lepre sono stati abbattuti 
n. 70 lepri, pari al 64% del piano.
Abbastanza regolari le catture delle 
lepri nate sul territorio, mentre insoddi-
sfacenti le catture delle lepri bollinate, 
sia di quelle estive che di quelle di fine 
caccia, come viene evidenziato nella 
tabella sottostante
Auguri a tutti per un buon 2023 e 
in bocca al lupo per la tanto amata 
caccia alla lepre

Il coordinatore dei segugisti: 
Ruffoni Giovanni

ABBATTIMENTI LEPRI COMUNI STAGIONE VENATORIA 2022

COMUNE DI CATTURA

TO
TA

LE
 

CA
TT

UR
AT

E
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TE
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I

BO
LL
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E

LE
PR

I 
BI
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CH
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COSIO VALTELLINO 15 9 6 5  
RASURA 3 2 1  -  
GEROLA ALTA 11 5 6 2
BEMA 3 2 1  -  
ALBAREDO 7 6 1 4  
TALAMONA 7 5 2 2  
MORBEGNO 1  - 1  -  
TOTALE SPONDA OROBICA 47 29 18 13
BUGLIO 4 2 2  - 1
ARDENNO 1  -  1  -
VAL MASINO  -  -  -  - 4
CIVO 9 5 4 1
MELLO 6 5 1 1
CERCINO 1 1  -  -
CINO 1  - 1 1
DUBINO 1 1  -  -
TOTALE SPONDA RETICA 23 14 9 3 5

TOTALE GENERALE 70 43 27 16 5

NN.B.: su 16 lepri bollinate catturate
 11 sono lepri liberate in estate
 5 sono lepri liberate a fine caccia

Foto: Fiorenzo MazzoniFoto: Fiorenzo Mazzoni

Foto: Fiorenzo MazzoniFoto: Fiorenzo Mazzoni
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VERBALE DI RIUNIONE SPECIALITÀ LEPRE

13 maggio 2022

In data 13 maggio 2022 alle ore 21.00, si è riunito il consiglio di specialità 
lepre.
Sono presenti i consiglieri: Ruffoni Giovanni, Cacchero Fabio, Codazzi 

Marco, Frate Emanuele, Fumiatti Giovanni, Mazzoni Angelo, Mazzoni 
Fiorenzo, Micheli Maurizio, Pedranzini Giuseppe e Simonetta Luciano.
È inoltre presente il signor Giudici Mauro responsabile dell’Allevamento 
lepri Caterina di Albosaggia, abituale fornitore delle lepri di ripopola-
mento, con il quale viene vagliato e concordato il prezzo dei leprotti per i 
lanci estivi 2022 in euro 70+iva e il prezzo delle lepri mature di fine caccia 
2022 in euro 110+iva.
Pertanto con il parere favorevole all’unanimità del consiglio dei seguisti 
viene stilato il programma di ripartizione e di lancio dei leprotti estivi e delle 
lepri mature di fine caccia, come si evidenzia nella tabella sottostante.

RIPOPOLAMENTO LEPRI 2022

  LEPRI  
ASSEGNATE

LANCIO  
ESTIVO

LANCIO 
FINE CACCIA

DELEBIO 8 8 0
COSIO VALTELLINO 30 22 8
RASURA 4 0 4
GEROLA ALTA 14 14 0
BEMA 6 6 0
ALBAREDO 20 6 14
ADD. CANI PITALONE 6 4 2
MORBEGNO 14 6 8
TALAMONA 30 22 8
TARTANO 6 6 0
TOTALE OROBIE 138 94 44
BUGLIO 24 16 8
ADD. CANI BUGLIO 4 2 2
CIVO - DAZIO - MELLO 24 20 4
ADD. CANI POIRA 4 2 2
TRAONA 8 4 4
ADD. CANI CERCINO 4 2 2
CERCINO - CINO - MANTELLO 12 8 4
DUBINO 16 16 0
TOTALE RETICHE 96 70 26
TOTALE GENERALE 234 164 70

Il coordinatore Ruffoni Giovanni

VERBALE DI RIUNIONE  
DEI SEGUGISTI

16 dicembre 
2022

In data 16 dicembre 2022 alle ore 
20.30, su invito e con la parteci-
pazione del presidente del co-

mitato il signor Sutti Marco, viene 
indetta una riunione di segugisti, 
per esaminare e discutere dell’an-
damento della caccia alla lepre 
nella stagione venatoria 2022.
Sono presenti numero 22 caccia-
tori di lepre.
Viene rilevato e constatato che, in 
base alle aspettative del piano di 
abbattimento della stagione 2022, 
e cioè di n.110 capi di lepre, ne 
sono stati abbattiti 70 capi, pari 
al 64%.
Un risultato non soddisfacente 
specialmente riguardo alle catture 
delle lepri di ripopolamento e cioè 
bollinate, sia di quelle estive che 
di quelle di fine caccia:
Stagione venatoria 2022,  
lepri catturate e bollinate n.16:
da lanci estivi n.11  
e da lanci fine caccia n.5,  
ben al di sotto rispetto alle 
catture degli ultimi 3 anni

Stagione venatoria 2021  
lepri catturate e bollinate n.34:  
da lanci estivi n.26  
e da lanci fine caccia n.8.

Stagione venatoria 2020  
lepri catturate e bollinate n.49:  
da lanci estivi n.39  
e da lanci fine caccia n.10.

Stagione venatoria 2019  
lepri catturate e bollinate n.43: 
da lanci estivi n.31  
e da lanci fine caccia n.12.

Questo significa che le lepri di 
ripopolamento ultimamente non 
hanno reso come ci si aspettava.
A seguito di un’animata discus-
sione viene deciso di esaminare 
e contrattare altri fornitori per un 
eventuale confronto per i prossimi 
acquisti.
Alle ore 22.30 termina la riunione.

Il coordinatore  
Ruffoni Giovanni

Foto: Fiorenzo MazzoniFoto: Fiorenzo Mazzoni
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Il cervo è una delle specie di Ungula-
to più iconiche e appariscenti delle 
nostre Alpi. Imponente e maestoso, è 

un Cervide che si è guadagnato il titolo 
di re della foresta. In Italia è presente 
con tre sottospecie: il cervo sardo, 
presente solo in Sardegna, il cervo 
della Mesola, endemico dell’omonima 
area, e il cervo europeo, diffuso nel 
resto della penisola.
Si tratta di una specie molto ricorrente 
nell’iconografia, da sempre raffigurata 
in scene di caccia, anche grazie al-
la leggenda di Sant’Uberto, patrono 
dei cacciatori. Vissuto a cavallo tra il 
VII e l’VIII secolo, di origini nobili, si 
narra che Sant’Uberto detto anche 
“L’apostolo delle Ardenne”, durante 
una battuta di caccia vide un cervo 
che tra i palchi presentava un croci-
fisso. Fu proprio quest’evento che lo 
portò ad una vita clericale, diventando 
dapprima vescovo di Maastricht e 
successivamente di Liegi.
Dopo quest’inciso torniamo a parlare 
di cervo, un animale molto adattabile, 
ad ampia valenza ecologica, ed è 
proprio questa la sua carta vincen-
te, essendo estremamente plastico 

ecologicamente lo si ritrova in diverse 
tipologie d’ambiente, dalla pianura alle 
alte quote riuscendo così a colonizzare 
grandi superfici.
È l’Ungulato più grande del nostro 
Paese: i maschi possono superare 
i 300 kg di peso, più del doppio ri-
spetto alle femmine. Nonostante le 
sue dimensioni, è una specie schiva 
che riesce a celare la sua presenza 
anche in zone fortemente antropizzate, 
e soprattutto con fattori reputati di 
disturbo. Difatti è molto sensibile al 
disturbo, tollera poco la presenza 
umana e fonti derivanti da essa.
La sua biologia riproduttiva offre tutti 
gli anni uno spettacolo che attira mol-
te persone; infatti, nel periodo degli 
amori i maschi adulti emettono potenti 
vocalizzi, i bramiti, per allontanare 
i rivali e dimostrare la loro possen-
za per difendere l’harem di femmine 
con cui tenteranno di accoppiarsi. Se 
due individui di pari rango sociale si 
incontrano, instaurano battaglie in cui 
gli scontri tra i palchi si possono udire 
a notevole distanza. 
È una specie che può optare per due 
strategie di sopravvivenza diverse, 

una migratrice e l’altra stanziale, con 
le femmine che sono in media meno 
mobili rispetto ai maschi, che per gli 
amori possono compiere spostamenti 
importanti, di decine di chilometri.
I palchi vengono persi tutti gli anni, 
normalmente tra il mese di marzo e 
quello di maggio, e ricrescono rapida-
mente per essere pronti per la nuova 
stagione degli amori.
Considerando la specie come parte 
della biocenosi degli ambienti in cui 
è presente, soprattutto analizzando 
contesti alpini, si può affermare che 
questa si comporti come un “ingegne-
re di ecosistemi”. Questo termine si 
riferisce alla capacità intrinseca del 
cervo, ove presente ad alte densità, di 
plasmare gli habitat in cui vive grazie 
alle attività connesse alla sua esisten-
za. In particolare in aree ad elevate 
densità, come alcuni settori del Parco 
Nazionale dello Stelvio, la specie, 
principalmente attraverso brucamento, 
sfregamento e scortecciamento, ha 
impatti sulla biodiversità vegetale pro-
vocando effetti sulla biomassa della 
vegetazione e sulla sua struttura. In 
particolar modo le maggiori evidenze 

Foto: Ambrogio MolinariFoto: Ambrogio Molinari
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si registrano con la quasi totale as-
senza di sottobosco, il rallentamento 
della crescita delle piante, in particolar 
modo quelle ad alto fusto, e con l’ini-
bizione della rinnovazione forestale. 
Questo in maggior misura a carico 
delle latifoglie, se presenti. 
Le conseguenze di tali modificazioni 
degli habitat si riversano a cascata in 
maniera indiretta sulle altre componen-
ti ambientali, nel regno animale, per 
esempio l’entomofauna è fortemente 
influenzata dalla struttura dei boschi 
e anche dagli ambienti di alta quota. 
L’avifauna, in particolare i Passeriformi 
e alcune specie di Galliformi alpini, 
risentono anch’essi di queste muta-
zioni. Ad esempio specie prettamente 
forestali come il gallo cedrone, il gallo 
forcello o il francolino di monte possono 
essere influenzate negativamente dalla 
presenza eccessiva del cervo, sia per 
la mancanza di fonti trofiche per i pulli 
(mancanza di insetti), sia per la pre-
senza sporadica di aree di rifugio, date 
in gran parte dal sottobosco. In ultimo 

anche altri rappresentanti dello stesso 
gruppo tassonomico del cervo possono 
subirne gli effetti, camoscio e capriolo 
per primi. Ne è ancora una volta una 
testimonianza il Parco Nazionale dello 
Stelvio, dove sono presenti decenni 

di dati di dinamica di popolazione su 
queste specie ed è stato registrato 
come il forte aumento del cervo negli 
anni abbia portato ad un declino delle 
popolazioni di camoscio e capriolo 
all’interno del Parco.
Per il futuro un altro fattore che sicu-
ramente sarà da tenere in conside-
razione quando si parla di ambiente, 
e quindi anche di cervo, è il cambia-
mento climatico che stiamo vivendo. 
Si è notato, infatti, in diverse zone 
delle Alpi, che gli animali vengono 
abbattuti a quote superiori rispetto ad 
anni passati, e questa è probabilmente 
solo una delle conseguenze.
Dopo aver presentato alcuni dati e 
conoscenze sull’autoecologia della 
specie andiamo ad analizzare i risultati 
dell’appena terminata stagione vena-
toria nel CAC Morbegno per quanto 
riguarda il cervo. Di seguito sono ri-
portate le assegnazioni, gli animali 
abbattuti e le percentuali di prelievo 
per ogni classe di sesso ed età distinte 
nei 4 settori del Comprensorio.
Complessivamente il prelievo nei 4 
Settori mostra percentuali di comple-
tamento simili. Gli adulti, sia maschi 
che femmine sono stati completati o 
quasi in tutti i Settori, sono rimaste 
non prelevate solo qualche femmina 
giovane e qualche piccolo. Per quanto 
riguarda la Culmine di Dazio, pur non 
avendo raggiunto una percentuale di 
abbattimento sufficiente, sicuramente 
il dato positivo è quello di aver com-
pletato il prelievo delle femmine adulte.

Stefano Sivieri  
Eugenio Carlini

Settore MG MA FG FA
Classe 

0
TOT

Sett. 1
Gerola 
Lesina

Assegnati 12 22 14 22 30 100
Abbattuti 8 20 7 24 24 83
% 66,7% 90,9% 50% 109,1% 80% 83%

Sett. 2
Tartano 
Albaredo

Assegnati 10 20 13 25 27 95
Abbattuti 10 17 8 20 24 79
% 100% 85% 61,5% 80% 88,9% 83,2%

Sett. 3
Val Masino

Assegnati 13 24 17 28 34 116
Abbattuti 13 24 6 28 25 96
% 100% 100% 35,3% 100% 73,5% 82,8%

Sett. 3 
Dazio

Assegnati 6 0 7 19 13 45
Abbattuti 2 0 4 19 4 29
% 33,3% - 57,1% 100% 30,8% 64,4%

Sett. 4
Costiera  
dei Cek

Assegnati 12 17 12 19 25 85
Abbattuti 11 16 11 20 13 71
% 91,7% 94,1% 91,7% 105,3% 52% 83,5%

Foto: Susi VettovalliFoto: Susi Vettovalli
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CACCIATORI 
UNGULATI

Cometti 
Marco, 
 Molta 

Romano

Molta  
Davide

Rocchi  
Gaudenzio

Gobbi Lorenzo,  
aspirante  
cacciatore

Foto: Vattolo ArmandoFoto: Vattolo Armando
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NOTIZIE 
VARIE

SETTORE N. 1
Gerola Lesina

SETTORE N. 2
Tartano Albaredo

SETTORE N. 3
VAL MASINO

SETTORE N. 4
Costiera Dei Cech

Tonelli Benito
Camoscio 
Maschio adulto
punti 101,30

Perlini Martino
Camoscio 
Maschio adulto
punti 104,80

Bigiotti Mattia
Miglior capriolo 
di settore

Gianolini Lorenzo
Miglior capriolo 
di settore

Vaninetti Simone
Miglior Capriolo 
Di Settore

Colombini Emanuele
Camoscio 
Maschio adulto
punti 104,60

Speziali Valentino
Miglior cervo 
di settore

Bonadeo Carlo
Miglior cervo 
di settore

Acquistapace Walter
Miglior cervo 
di settore

Raschetti Walter
Camoscio 
Maschio adulto
punti 103,33

Bianchini Flavio
Camoscio 
femmina adulta
punti 96,03

Spini Augusto
Miglior capriolo 
di settore

Luzzi Antonello
Miglior cervo 
di settore

COMPRENSORIO ALPINO CACCIA MORBEGNO
Via Bruno Castagna, 19 • Tel. 0342 615.461 • Fax 0342 600.175 • camorbegno@gmail.com • www.camorbegno.it

MOSTRA TROFEI 2022 MEDAGLIERE STAGIONE VENATORIA 2021

COMUNITÀ MONTANA 
DELLA VALTELLINA  

MORBEGNO

Medaglia d’oro

Medaglia d’argento

Medaglia d’bronzo
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  Mostra 
dei trofei 2023

COMPRENSORIO ALPINO CACCIA MORBEGNO
Via Bruno Castagna, 19 • Tel. 0342 615.461 • Fax 0342 600.175 • camorbegno@gmail.com • www.camorbegno.it

COMUNITÀ MONTANA 
DELLA VALTELLINA  

MORBEGNOSTAGIONE VENATORIA 2022

SABATO 20 MAGGIO 
ORE 10,00 - 21.00

DOMENICA 21 MAGGIO
ORE 09,00 - 21,00

                                    

Sarà presentato  
il medagliere riferito ai trofei 

che verranno premiati 
successivamente

PRESSO LA SEDE DEL COMITATO VIA BRUNO CASTAGNA, 19 - MORBEGNO (SO)

Fo
to

: S
us

i V
et

to
va

lli

Con la possibilità 
di un pranzo in compagnia!

     La     LaGiornataGiornata
     del     delCacciatoreCacciatore

In concomitanza della mostra trofei,  In concomitanza della mostra trofei,  
DOMENICA 21 MAGGIO DOMENICA 21 MAGGIO è prevista:è prevista:

12ª

EDIZIONE
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      Associazione Cani Da Traccia Valtellinesi 
 
 
 
 
 
                                                                                                         A tutti i C.A. della Provincia di Sondrio 

 
 
 
 
OGGETTO: Corso per conduttori cani da traccia 2023 
 
 

Il gruppo CTV comunica che è in programma per giovedì 13, venerdì 14, sabato 15 e domenica 16 aprile 2023 il 

corso per aspiranti conduttori di cani da traccia, con relativo esame. 

 

Il programma delle lezioni ed i dettagli sulla sede del corso verranno comunicati agli interessati nelle prossime 
settimane. 
 
 
Per motivi organizzativi si chiede di manifestare il proprio interesse alla partecipazione al corso con le seguenti 
modalità: 
 
- Via telefono al num. 347/87 36 088 (Matteo) 

 
- Via mail all’indirizzo:  canidatracciavaltellinesi@hotmail.com 

 
 
 

Caiolo, 02/01/2023 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Associazione CTV CANI DA TRACCIA VALTELLINESI 
Via Valeriana 6/B 23010 Caiolo (So) 

Codice fiscale n.93018200142 
Email canidatracciavaltellinesi@hotmail.com Cell. 347-8736088 
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MARIO  
MALACRIDA
Il giorno 13 Dicembre ci ha lasciato 
il nostro amico Mario, cacciatore 
da 60 anni.
Tutti i collegi colleghi cacciatori ti 
ricordano con stima e affetto

PARUSCIO ROBERTO

Era il 1991 quando decidemmo di dedicarci alla caccia agli ungulati (io 
praticavo la caccia alla tipica alpina dal 1973).

Io e Roberto andavamo già a 
pesca insieme da parecchi anni, 
lo conoscevo bene, e sapevo che 
la decisione di andare a caccia 
non era un capriccio e che si 
sarebbe impegnato con passione 
alle prove per ottenere la licenza 
e il relativo porto di fucile.
A differenza da me si affezio-
nava alle sue attrezzature e il 
mannlicher cal. 270 lo ha accom-
pagnato per tutta la sua attività 
venatoria.
La sua passione era la natura che 
apprezzava in tutte le situazioni 
sia col sole che con la neve.
Era un tipo tranquillo che a fine 
giornata trovava soddisfazione 
nell’ essere andato a caccia con 
la sua squadra anche se non 
avevamo sparato neanche un 
colpo.
Ultimamente la nostra squadra 
era formata da lui (caposquadra) 
dal Bruno, dal Cristian e da me e 
sono convinto che manca a tutti.
Ciao Robi buona caccia.

Il Comitato di caccia del Comprensorio di Morbegno ricorda i grandi e stimati cacciatori Il Presidente
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